
SEBASTIÁN !
CASANOVA...

A partir de este mes es
el nuevo director de
Lincoln para Méxi
co, Puerto Rico, Cen
troamérica y el Caribe
Con 16 años de expe
riencia en la compa
ñía, deberá fortalecer
la visión de esta mar
ca de automóviles de

lujo de Ford mientras
trabaja en el cumpli
miento de metas
sustentables.
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Sistema en duda

Ahora que la columna vertebral de la
Comisión Nacional del Sistema de

Ahorro para el Retiro (Consar), de Iván
Pliego Moreno, estará a caigo de ex bu
rócratas de PensionISSSTE y del ISSSTE
queda en duda si se logrará forjar un regu
lador eficiente.

En el mercado hay quienes consideran
que el acervo y calidad de especialización
corre el riesgo de minarse.

Entre los nombramientos destaca Ju
lio César Cervantes, quien era director
normativo de Prospectiva y Planeación
Institucional del ISSSTE y ahora encabeza
la Vicepresidencia Financiera de la Consar,
área de alta especialización que tiene que
ver con decisiones sobre cómo invertir los
recursos de los ahorradores.

Están también Alejandro Barajas
Aguilera, que pasó de la Subdirección Ju

rídica de PensionISSSTE a la Vicepresi
dencia Jurídica de la Consar, y Alejandra
Ayala Alpuche, quien era subdirectora de
Operaciones y Sistemas de la Afore Públi
ca y es ahora vicepresidenta de Operacio
nes en el órgano regulador.

También desde PensionISSSTE llegan
María Dolores Martínez Zarate como
coordinadora general de Planeación Estra
tégica y Proyectos Especiales y Ricardo
Rodríguez Maldonado como titular de la
Unidad de Administración y Finanzas.

Quienes han formado parte de la Con
sar en décadas anteriores constatan que
siempre se había buscado un acervo de
capitel humano sólido y construido con
base en experiencia

Habrá que ver si todos estos cambios
no terminan por afectar la calidad operati
va de la Comisión
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Guiño
a sindicatos

Aunque es casi impensable
que en una empresa convi
van dos o más sindicatos, con
la reforma laboral de 2019 es
to es una realidad, siempre
y cuando así lo decidan los
trabajadores.

Sin embargo, no hay
que olvidar que al final el
sindicato con mayor repre
sentatividad es quien tiene
el poder para negociar con
el empleador.

Y es en ese punto que
las cosas se están empezan
do a cuestionar, pues esto
deja fuera de muchas deci
siones a los sindicatos mi
noritarios que también tie
nen derechos.

Bajo esta idea, la abo
gada y diputada de Morena
Susana Prieto Terrazas,
famosa por las huelgas de
las maquiladoras en Mata
moros, presentó una inicia
tiva de reforma al artículo
388, fracción IV, de la Ley
Federal del Trabajo, para
que se reconozca a los tra
bajadores agremiados en es
tos sindicatos minoritarios.

La propuesta plantea
defender a estos grupos de
menor tamaño para que sus
representados tengan dere
chos a contar con permisos
o licencias con goce de suel
do otorgadas por el patrón,
así como protección en caso
de despidos injustificados.

Levanta
educación

Este miércoles la plataforma
de EdTech Aprende Institu
te, capitaneada por Martín
Claure, anunciará el cierre
de una ronda de inversión
Serie AII con la que recau
dó 22 millones de dólares.

La ronda fue liderada
por Valor Capital Group e
incluyó la participación de
fondos de su ronda anterior
como Reach Capital. Otros
inversionistas son ECMC
Group, Univisión, Angel
Ventures, Capria, Endeavor
Catalyst, Artisan Venture
Capital, Matterscale, Salkan
tay Ventures, 500 Startups,
The Yard Ventures y Clau
re Group.

Con el financiamien
to la EdTech anunciará un
acuerdo con Univisión, que
lleva Alfonso de Angoítia
para acercarse al mercado
latino en Estados Unidos e
impulsar su crecimiento en
América Latina, con México
como punta de lanza

En los últimos dos
años, esta plataforma ha
logrado sumar a su base a
más de 70 mil estudiantes
e incrementar seis veces su
facturación.

A la fecha, Aprende Ins
titute ha desarrollado alian
zas con empresas como
Stanley Black&Decker Inc.,
WeWork, Dupreé y Lear, así
como con instituciones fi
nancieras de América Lati
na, como BBVA, Davivienda
y Banco Santander.

El equipo de Aprende
está distribuido entre Mia
mi, Ciudad de México, Bo
gotá, Buenos Aires y Lima

Pymes y
emprendedores
Dada la importancia que
Pymes y emprendedores re
presentan para Amazon, la
compañía llevará a cabo el
13 y 14 de octubre su evento
"Amazon Impulsa", dirigido
a mejorar sus ventas o em
pezar a vender con ellos.

El impulso es mutuo,
pues las ventas de pymes no
han dejado de crecer y re
presentan 60 por ciento del
total de lo que comercializa
Amazon a nivel mundial, ci
fra que en 1999 era apenas
de 3 por ciento.

Las ventas de terceros
en Amazon están creciendo
aproximadamente 52 por al
año, mientras que las direc
tas avanzan en 25 por ciento.

Además, durante 2020
Amazon tuvo un crecimien
to de más de 30 por ciento
de nuevas empresas mexi
canas que venden a través
de su plataforma

Entre los líderes del
mundo de los negocios en
México que estarán presen
tes en el evento se cuen
ta a David Miller, director
general de Amazon Méxi
co; Jorge de La ra. geren
te general y VP de GSC pa
ra México y América Latina
en American Express; Alva
ro Villar, director general
en WeWork México; Ana
López Mestre, directora
general en American Cham
ber of Commerce of México,
entre otros.

capitanes@reforma.com
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Desde el pasado 2 de
octubre, cuando fue
presentada la inicia

tiva de reforma constitucio
nal en materia energética no
solo del sector eléctrico, nos
hemos enfrascado en discu
siones valiosas sobre su fla
grante inconstitucionalidad,
su dogmatismo, su retroceso,
su propia vulnerabilidad, (que
es enorme) y los impactos ne
gativos al desarrollo, compe
titividad, Estado de Derecho,
certeza jurídica y confianza
de las inversiones en México.

Se señala y con razón
que, de ser aprobada en esos
términos, se vulneran los
compromisos internaciona
les de México en diversas
materias, incluyendo la pro
tección que el propio TMEC
le otorga a las inversiones pri
vadas en el sector energético.

Asimismo, es absolu
tamente cierto pese a los
otros datos que, de publicar
se en esos términos, México

(incluyendo a quienes hoy
aplauden esa iniciativa sin
entenderla), pagará indem
nizaciones multibillonarias

y en dólares, pues constituye
sin lugar a dudas una expro
piación indirecta de activos
privados, con efectos de na
cionalización sectorial.

Reitero, se trata de una
situación que prohibe los tra
tados internacionales, inclu
yendo el TMEC que fue rati
ficado por Jesús Seade (antes
de que le dieran su medalla
por ello, por cierto).

Si "la paridad del peso
frente al dólar no ha bajado",
no es porque los mercados,
inversiones y gobiernos "no
consideran que haya viola
ción a los tratados", sino por
el simple y sencillo hecho de
que todavía no ha sido publi
cado ni instrumentado. Ello
cambiará en caso de que sea
publicada en esos términos.

Sin demeritar esos análisis
que aportan coherencia a lo
incongruente, no debemos de
perder de vista el uso político
de dicha propuesta que es una
pifia de tal magnitud que pare
ciera que sus fines son distintos
y que en el proceso se lograrán
afianzar algunas situaciones

que benefician a proyectos de
continuidad política

Me explico.
Hemos reiterado en di

versas ocasiones que el dis
curso nacionalista sobre los
recursos naturales, como
bien lo advirtiera EA. Hayek,
siempre ha tenido un impac
to profundo en las personas.
Este es un claro ejemplo.

Así, lo preocupante no
es que se exija a un partido
concreto el posicionarse si
su decisión de voto será a fa
vor del Salinismo o del Car
denismo, lo verdaderamente
preocupante es que no se les
exija que se vote a favor del
bien común, de la legalidad,
del respeto a los tratados in
ternacionales, que se eviten
los pagos por indemnizacio
nes internacionales, que se
proteja la confianza de Méxi
co frente a los inversionistas,
que se eviten fugas de capi
tales y que se proteja el me
dio ambiente, la salud de los
mexicanos y la competitivi
dad de México en el mundo.

Pero no, lo que se pide es

que se posicionen las ideolo
gías basadas en el pasado y
no en racionales que prote
jan a México de cara al futuro.

Por supuesto, en caso de
que la oposición en un país
democrático vote por los
puntos que arriba exponemos,

rechacen la pifia y protejan la
legalidad frente a la madre de
todas las ocurrencias, habrá
una lluvia de descalificaciones.

Se dirá que "se requiere
un destierro profundo de las
mafias, pues no somos tierra
de conquista", que "todavía
quieren imponer sus condicio
nes y proteger sus privilegios",
se dirá que "se comprueba
que fuerzas obscuras operan
contra México y contra el bien
del pueblo" y todo el reperto
rio circense echeverrista

¡Voilá!, como anillo al dedo.
Si esa es la finalidad, solo

les recuerdo nuevamente lo
que dice el TMEC, los APRIs
y el Artículo 133 Constitucio
nal. Es buen momento y vale
la pena volverlos a leer, pues
si esa es la finalidad, será la
campaña política más costosa
en la historia de México.
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iene todo su dere#/ rp cho a manifestarse
JL y a expresarse. Pero

yo también no puedo ex
poner la investidura presi
dencial. Y no voy a ir a que
se me falte al respeto y se
haga un escándalo. ¡Pero que
necesidad!".

Éste fue el sofisma que
utilizó López Obrador pa
ra no asistir al Senado ante
el temor de que LiDy Téllez
"manchara su investidura".

¡Ja, una total vacilada!
En primer lugar, An

drés Manuel se mordió la
lengua. ¿Ya se le olvidó cuan
do él manchaba la investidu

ra de Peña o Calderón? Por
más de 12 años, cuando es
taba en campaña, se dedicó
a insultar al que le conviniera

Hombre, hoy es el "in
sultador mayor". Todos los
días etiqueta a "adversarios"
para sacarle la vuelta a un
debate razonado. Vive en su
mundo imaginario. Un plane
ta de ideas viejas que ya fra
casaron, de datos alternativos
y que sólo tiene dos bandos:
los buenos que lo apoyan y
los aspiracionistas malos que
quieren tumbarlo.

Por eso hay que insultar
los. Para defender la noble
causa de la 4T no hay epíte
to que quede corto. A fin de
cuentas, es una lucha entre el
bien y el mal.

Pero lo más terrible

de la excusa es que AMLO
confunde la gimnasia con
la magnesia. Cree que la
investidura la representa
el título y no las acciones
que lleva a cabo la persona
que tiene ese título.

Vámonos por partes.
La Real Academia defi

ne investidura como "el ca
rácter que se adquiere con
la toma de posesión de cier
tos cargos".

Curiosamente, según el
sitio "conceptodefinición",
en sus orígenes históricos,
la investidura tiene que ver
con los señores feudales.

"En la Edad Media, de
igual forma, el uso de la pa
labra estaba orientado a los
títulos de concesión entre
señores feudales, ya fuera en
tre bienes muebles, como in
muebles", explican.

Por ejemplo, al cerrar
una compra de una pro
piedad o de un vasallo, se
plasmaba la operación con
algún símbolo del nuevo
dueño. El sitio explica que
uno típico era un bastón.

Eso era la investidura.
Súper interesante... y tris

temente adecuado a nuestro
México.

Porque ésa es la figura
de investidura que López
Obrador tiene en mente.
Realmente se siente un se
ñor feudal. Nos ve como
vasallos a los que les puede

dar órdenes con su bastón.
Pero se equivoca.
La dignidad de la inves

tidura de un líder (en po
lítica, los negocios... donde
sea) no está en el bastón,
sino en lo que se haga con
el mismo.

Usted, señor, es el que
mancha su investidura:

 Promoviendo una po
lítica energética de luz ca
ra y sucia.

 Destruyendo sistemas
de distribución de medicinas.

 Premiando a maestros
rijosos que enseñan nial.

 Absteniéndose de contar
con una estrategia real para
combatir al crimen organiza
do, promoviendo en cambio
simplonadas.
 Atacando a empresa

rios que aportan el 85% de
la inversión en México que
pueden generar empleos
bien pagados.

 Cancelando obras pro
ductivas y ya avanzadas.

 Matando a cientos de
miles en la pandemia al ig
norar la ciencia.

 Apostando carretadas de
dinero a proyectos faraónicos
y a empresas paraestatales
obesas e ineficientes.

 Ignorando, alejando y
demonizando a los expertos.

 Cooptando, minimizan
do y desapareciendo institu
ciones independientes que
nos protegen del poder ab
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soluto.
 Ignorando las señales

del ambiente que le indi
can cuando sus ideas o pro
yectos van mal.

 Confundiendo apoyos con
bienestar. Regalar sin sentar las
bases para un real progreso.

Mejor ahí le paro, porque
llenaríamos un libro.

Eso, Presidente, sí es
estropear su investidura.

Cualquiera que le advier
ta de esto no es un adversa
rio. Al contrario, debería de
ser un aliado para lograr una
mejora.

Ah, y no importa si es una
mujer, Presidente.

Porque francamente, lo
que después dijo en Vera
cruz da pena: "Es una situa
ción muy bochornosa, porque
cuando se trata de protes
tas de mujeres, uno tiene
que ser mucho más respe
tuoso, muchísimo más".

No se confunda. El gé
nero no importa. Na Lo que
cuenta es la calidad de las
ideas. Es la calidad del deba
te. Es recapacitar y ajustar.

Lo demás son palos del
bastón de un líder dogmático.

Posdata Presidente, ¿es
una vergüenza querer luz ba
rata y limpia? ¡No señor! Ver
güenza es que Emilio Lozoya

esté comiendo rico pato Pekín
muy campante Eso sí da pena

EN POCAS PALABRAS...
"No es Andrés Manuel, es la
investidura presidencial".

Conferencia mañanera
de AMLO
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What's
News

Netilix Inc. está
haciendo equipo con

Walmart Inc. para crear
una tienda digital en el si
tio web del minorista que
venderá mercancía ligada
a programas exitosos,
indicaron las firmas. La
mancuerna es parte de la
estrategia más amplia de
Netflix para desarrollar
nuevos flujos de ingreso
más allá de su negocio
medular de suscripcio
nes. La compañía tam
bién tiene su propia tien
da en línea, Netflix.shop.
? La vacuna para
Covid19 de Pfizer Inc. y
BioNTech SE ha emer

gido como la preferi
da del mundo. Desde
Latinoamérica hasta
Medio Oriente, docenas
de Gobiernos recurren a
ella. Australia ahora la

ofrece y Turquía, Reino
Unido y Chile la propor
cionan a personas que
recibieron otras vacunas.

Los países han compra
do 3.5 mil millones de
dosis de la vacuna de
PfizerBioNTech, unos
mil millones de dosis más
de lo que compraron a
AstraZeneca PLC, indica
el Centro de Innovación
Duke Global Health.

Southwest Airlines Co.
canceló más de mil 800
vuelos el fin de semana,
citando el mal tiempo y
problemas del control del
tráfico aéreo en Florida.
La aerolínea canceló más
de mil vuelos el domingo,
o el 28% de su programa
ción, según FlightAware,
sitio web de rastreo

de vuelos. Más de 500
vuelos se retrasaron. Los

problemas empezaron el
viernes y Southwest se
apresuró a restablecer su
red el sábado, cancelando
más de 800 vuelos ese
día, o el 24% de su ope
ración, de acuerdo con
FlightAware.

? Se supone que el uso
de redes 5G súper rápidas
dará paso a una nueva
era para todo desde
videojuegos de realidad
virtual hasta cirugías de
corazón a distancia. En
tre los primeros usos del
5G en llegar al mercado
de consumo es la entrega
del servicio de internet
de banda ancha domés
tica para quienes buscan
abandonar por completo
el acceso alámbrico a

internet. Los disposi
tivos de consumo que
han empezado a llegar al
mercado incluyen laptops
compatibles con el 5G.

? El desarrollador in
mobiliario chino Modern
Land (China) Co. pidió
permiso a sus inversio
nistas para posponer el
repago de un bono de
250 millones de dólares
que vencerá este mes, la
señal más reciente del
estrés financiero que se
ha apoderado de China
Evergrande Group y sus
rivales. La firma dijo que
su presidente del consejo
y presidente proporcio
narán unos 124 millones
de dólares en préstamos.
Las restricciones del
crédito al sector han
ayudado a provocar una
crisis en Evergrande.
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Reforma eléctrica, en manos de la
IP, y ésta va perdiendo la partida
El gobierno federal ha pu

blicado y empezado a po
sicionar su reforma eléc

trica. Para ello, ha dedicado va
rias mañaneras, ha pautado
spots de TV y la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, da entre
vistas para vender su modelo al
sector energético.
En los mensajes oficiales, los

discursos a la población son dos:
pór un lado, que van a regresar la
electricidad que nos robaron y
que no subirán el precio. Por el
otro, argumentan que varias em

presas son corruptas y tienen
arreglos indebidos. Entre estas
exhiben como "abusivas" a Ox
xo, CocaCola, Tec de Monterrey
(FEMSA); Walmart; Domino's,
Starbucks, Chili's, Burger King
(Alsea); Movistar; Grupo Salinas;
Telmex, Telcel, Sanborns, Sears
(Grupo Carso); HSBC; 7Eleven y
Cinemex, entre otras.
Las empresas no han logrado

posicionar una narrativa propia.
Hasta ahora han callado y los or
ganismos empresariales que
han mandado a defenderlas, co

mo el Consejo Coordinador Em

presarial, el Consejo Mexicano
de Negocios y la Coparmex han
emitido comunicados sin lograr
mayor eco. Desde luego, pudien
do hacerlo, ni empresas ni esas
cámaras están dando entrevistas
y, mucho menos, tienen una
campaña de spots en radio o TV.
Así, han dejado de contar que
una mala reforma encarecerá la
electricidad y, por ende,ips.cos
tos de lo que producen. Pero la
iniciativa privada (IP) tampoco
cuenta lo que quizá es Jó más ne
gativo de la reforma: qtíe hace
nugatorias muchas inversiones
hechas por empresas.
Si el empresariado no sale a

contar su narrativa, parece difícil
que los legisladores de oposición
quieran debatir para proteger
una visión que ni la IP se atreve
a defender.

Una muestra del miedo que
tiene la IP para actuar la atesti
guó el PAN este fin de semana,
cuando su presidente Marko
Cortés grababa spots para recha
zar la reforma eléctrica en una

empresa que genera electrici
dad. Para su sorpresa, la compa
ñía pidió que ni por asomo se re

velara su identidad. Ahí le quedó
claro a Acción Nacional que las
empresas tienen miedo, pero si
no dan sus argumentos, la única
narrativa que quedará será la ofi
cial y, frente al electorado, el PRI,
PAN y PRD tendrán dificultad en
justificar su voto en contra.
Incluso, la narrativa oficial es

tá plagada de errores técnicos,
pero al no tener contraparte en lo
mediático, no tiene costo alguno
dar información falsa en esas
presentaciones.
Llegó el momento de definir

qué tipo de país queremos.
Mientras el Presidente y sus
aliados están poniendo una
narrativa dirigida a la clase me
dia, la oposición y la IP están
enfrascadas en una discusión
tras bambalinas sobre qué le
toca hacer a cada parte y quién
sale primero, sin que hasta
ahora haya acuerdos.
Los foros que hará el Congreso

de la Unión la siguiente semana
para analizar la reforma eléctri

ca, son una oportunidad para
definir el camino que tomará el
país. La 4T trae claridad de rum

bo, aventaja en la narrativa, y
mediciones en medios digitales
dejan ver que ya la mitad de la
población ve con buenos ojos su
polémica reforma.
La IP aún tiene tiempo, aun

que cada vez menos, para or
ganizarse. De lo que suceda en
los foros de análisis en la Cá
mara de Diputados y de cómo
el electorado valore las posicio
nes a favor y en contra de la re
forma, resultará en cómo se
mueven los votos.
Curiosamente, tan taimada

ha sido la posición del empre
sariado que, aunque en un
principio se veía inviable avan
zar una reforma eléctrica, aho
ra hay una posibilidad de que sí
suceda. La IP tiene que vencer
sus miedos, o la reforma de la
4T está cerca de convertirse en
una realidad. •

Twitter: @JTejado
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Lozoya: los meses
oscuros y laimpunidad
La escena de Emilio Lo

zoya departiendo tran
quilamente en el restau

rante Hunan con empresarios y
herederas multimillonarias no
es la primera ni la única desde
que la Fiscalía General de la Re
pública (FGR) le extendió la 'cor
tesía' para que enfrente su pro
ceso jurídico en una especie de
libertad condicional.

Apenas aterrizó extraditado de
España en la Ciudad de México, el
17 de julio del año pasado, fue lle
vado a un hospital privado y de ahí
a una de sus casas en Lomas de
Chapultepec,alOminutosdelres
taurante en el que fue fotografiado
la noche del sábado por la perio
dista Lourdes Mendoza.
Días después su amigo, cóm

plice y testigo colaborador de la

FGR por increíble que parezca
Froyián Gracia, quien fue su
mano derecha durante los años
en los que se sentían dueños de
Pemex, le organizó varias reunio
nes de bienvenida con los vinos
caros que tanto le gustaban.
Al convite acudían lo mismo

algunos excolegas de Pemex, abo
gados que se convirtieron en ami
gos y empresarios con los que al
guna vez hizo negocios. Lozoya
seguía diciendo eri esas reunio
nes que todo era fabricado, que
era un chivo expiatorio y que, tras
el acuerdo con el fiscal Alejandro
Gertz Mañero, obtendría su li

bertad. "Peña y Videgaray me
dejaron solo, por eso los delaté,
para salvarme", les decía, pala
bras más, palabras menos, según
me cuentan personas que acudie
ron a las reuniones.

v. El caso, sin embargo, se fue
complicando. Lozoya no logró
reunir las pruebas para imputar a
por lo menos 13 de las 70 personas
a las que "delató" en su denuncia.
Los videos que dijo tener como
evidencia no se los quisieron "sol
tar" quienes los tenían, o simple
mente no existen. Fue así como el
fiscal Gertz y el padre de Lozoya,
quien facilitó la extradición de su
hijo, se dieron cuenta de que ellos
también habían sido engañados.
Los meses transcurrieron y

Lozoya intentó seguir haciendo
una vida relativamente normal:

se deshizo de propiedades en el
extranjero, peleó con sus aboga
dos algunas otras en México, se
reunió con empresarios para
analizar inversiones y visitó des
pachos de litigantes con influen
cias en el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor para pactar su libertad.
Desde sus inmuebles de la

CDMX,yavecesenVallede Bravo,
Lozoya buscaba recuperar su vi
da, confiado de que una negocia

ción, incluso a través de una re
paración del daño, como la de su
amigo Alonso Andra, lo liberaría
y le permitiría irse de México para

siempre. Lo escandaloso de su ca
so lo hizo divorciarse de su esposa
multimillonaria, distanciarse de
sus hijos, su hermana y sus pa
dres. Algunos de sus conocidos di
cen que por meses se hundió en
la depresión, aunque su persona
lidad petulante y narcisista lo ha
dan reponerse para asegurar que
podía salir librado.
La cena del Hunan no fue su

primera comida en un lugar pú
blico desde que se le impusieron
medidas cautelares, pero sí la pri
mera en la que lo captaron las cá
maras de celular. Lozoya iba a ba
res y restaurantes, pero tenía un
perfil bajo. Desde hace al menos
tres meses también acudía cada 15

días a la FGR y visitaba despachos
de abogados y casas de amigos.
Confiado en que los jueces y la

FGR le permitirían extender, co
mo lo hizo ya cinco veces, la fecha
límite de presentación de pruebas
contra 13 personas para obtener el
criterio de oportunidad, Lozoya se
aprestaba a recuperar su vida...
hasta que el tiempo y una de sus
denunciadas lo alcanzaron.

El próximo 3 de noviembre es
la nueva fecha límite, un día des
pués del Día de Muertos. •

mario.maldonado.

 padilla@gmail.com
TMtter @MarioMal
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¿Los precios altos
Negaron para quedarse?
::::: Nos cuentan que, lejos de disminuir las
presiones inflacionarias, las condiciones ac
tuales de precios de materias primas y pro

blemas de logística, entre
otros factores, van para lar
go. La problemática es glo
bal, y se mantiene como
una de las principales preo
cupaciones en tiempos de
pandemia. Nos explican
que el escenario aún se per
cibe complicado en el país

Alejandro Díaz y la inflación se mantendrá
de León lejos del objetivo del Banco

de México, de Alejandro
Díaz de León, al menos varios meses más,
entre las estimaciones más optimistas. Si bien
algunas empresas han absorbido el aumento
en insumos, de seguir el escenario, será inevi
table trasladar parte de ese encarecimiento al
consumidor. Pese a todo, nos dicen que hay
confianza en que los mexicanos no esconde
rán la cartera en El Buen Fin y la Navidad.

¿FMl no quiere a Deer Park?
::::: Nos dicen que en la evaluación que hizo a
México el personal técnico del Fondo Mone
tario Internacional (FMI), comandado por la

búlgara Kristalina Georgie
va, no queda muy clara una
recomendación. Se volvió a
pedir a México postergar
planes de nuevas refinerías,
luego de que en el examen
de 2020 se señaló por pri
mera vez el tema, pero aún
no había intención del go

Kristalina bierno de comprar la planta
de Deer Park, en Texas, yGeorgieva
sólo estaba Dos Bocas como

el único proyecto. Sin mencionar su nombre
ni detallar algún proyecto en específico, nos
dicen que lo que quiso decir el FMI fue que
no conviene al país comprarle a Shell su parte
de la refinería, con costo de 600 millones de
dólares y puede procesar 340 mil barriles dia
rios de combustibles como gasolinas bajas en
azufre, diesel y turbosina.
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•tanLOS i mi w

en parlamento abierto
::::: En lo que parecía una sesión repetitiva
para analizar el Paquete Económico 2022, casi
al final del foro que duró cinco horas, la sal y
pimienta las puso un personaje que no estaba
anunciado, pero a quien se dio voz. El presi
dente de la Alianza Nacional de Pequeños
Comerciantes (Anpec), Cuauhtémoc Rivera,
participó y lo hizo con un lenguaje muy flori
do, lo que despertó a más de uno que ya ca
beceaba en San Lázaro. Pidió a los diputados
honrar la palabra del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y no ceder al intenso
cabildeo, que no va con lo que sucede en las
"barriadas", donde están más preocupados
porque "subirán las caguamas" y la inflación
"les está partiendo la madre". "Queremos que
nos dejen jalar en la República del varo que
está muy caliente, no le muevan", advirtió.

Apuestan por dfeposittaE meneos
::::: Nos dicen que esta semana se reunirán los
principales fabricantes de dispositivos médicos
en el World Trade Center de la CDMX. El sec
tor es clave ya que México es el séptimo país
exportador de dispositivos médicos en el
mundo y el primero en Centroamérica y Su
damérica. Aquí se producen agujas tubulares,
jeringas, terapias respiratorias y para colocar
anestesia, mascarillas y ropa desechable, en
240 fabricas. Sin embargo, el país ocupa el lu
gar 45 en consumo por persona de estos dis
positivos. Los fabricantes, representados por
Jorge Daniel Alarcón, director de Dispositi
vos Médicos de la Cámara Nacional de la In
dustria Farmacéutica, opinan que debe fortale
cerse el trabajo entre industria, autoridades y
academia para elevar el uso de esos productos.
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Esta semana, ante la reunión de ministros de
finanzas del G20, se presentarán pormeno
res de la propuesta para crear un impuesto
mínimo global y lograr un mejor reparto de
los impuestos recaudados de las grandes
compañías transnacionales.

La propuesta fue trabajada en el marco de
la Organización para la Cooperación y el De
sarrollo Económicos (OCDE) y cuenta, hasta
el momento, con el respaldo de más de 136
países, incluyendo a todos los miembros de
es^ organización.
t prevé su adopciótf%rt 2022 median

firma de un instrumento
multilateral y su incorporación
a las legislaciones nacionales,
con miras a que entre en vigor
en 2023.
Se trata de una revolución

en el sistema de impuestos in
ternacionales, que opera con
base en acuerdos alcanzados
hace casi 100 años y requiere
ajustarse para atender los de
safíos fiscales derivados de la
digitalización de la economía,
como la posibilidad de generar
ingresos sustanciales en un país, sin necesi
dad de mantener una presencia física en él.
El plan está estructurado en dos pila

res y busca resolver dos problemas funda
mentales de la globalización: la elusión de
impuestos por parte de las compañías trans
nacionales y el hecho de que los países en
los que operan y generan un porcentaje im
portante de sus utilidades no suelen obtener
ingresos fiscales.

El primer pilar busca distribuir mejor en
tre los países los impuestos generados por
la operación de las grandes transnacionales.
Con este propósito se vinculará el ingreso de
cada compañía a la jurisdicción en la que se
genera y se distribuirá de manera propor
cional, siempre que la compañía en cues
tión genere al menos un millón de euros de
ingreso en esa jurisdicción.
Este pilar será válido para compañías

transnacionales con un ingreso superior a 20
mil millones de euros al año y una utilidad

superior al 10%, es decir, que cubrirá apenas
a alrededor de 100 empresas, pero se prevé
una revisión en 2030 para reducir el umbral
a 10 mil millones de euros.

El segundo pilar establece el impuesto
mínimo global de al menos 1596 mediante
la introducción de dos reglas para comba
tir la erosión global de la base tributaria: la
primera regla determina que los ingresos de
las empresas subsidiarias deben considerar
se parte del ingreso de la empresa matriz,
mientras que la segunda impide deduccio
nes más allá del piso mínimo deseado.

Estas reg|as aplicarán a
compañías transnacionales
con ingresos ánuales superio
res a los 750 millones de euros,
sin contar a gobiernos, organi
zaciones internacionales, orga
nizaciones sin fines de lucro y
fondos de inversión. También
se contempla excluir a empre
sas transnacionales en las fa

ses iniciales de su proceso de
internacionalización.

  El Impuesto mínimo global
busca establecer un piso a la

competencia entre países para atraer ope
raciones de empresas transnacionales por la
vía de tasas bajas y exenciones fiscales. De
acuerdo con las estimaciones de la Organi
zación para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos, la implementación de estas
nuevas reglas tributarias internacionales
podría generar ingresos adicionales por 150
mil millones de dólares anuales y una redis
tribución de derechos impositivos sobre más
de 125 mil millones de dólares de utilidad en
beneficio de las jurisdicciones donde operan
las grandes compañías.

México ha sido promotor de esta inicia
tiva y podría ser uno de sus principales be
neficiarios dado el tamaño y atractivo de su
mercado.

El autor es profesor de política y relaciones
Internacionales en el Tec de Monterrey

México ha sido

promotor
de esta iniciativa

y podría ser
uno de sus

principales
beneficiarios.
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Aunque hay legisladores de Morena que afirman,
categóricos, que van por la "segunda nacionali
zación de la industria eléctrica", la preocupación
del sector privado es que la reforma propuesta
es, para ellos, un acto de expropiación indirecto
de alrededor de 70 plantas privadas instaladas
en el país.

Si las reglas del juego cambian, la anunciada
"cancelación" de contratos de producción inde
pendiente (34) o quienes tienen alguno de los
239 permisos de generación en esquemas de
autoabasto, parecen no tener a la vista ninguna
salida a la extinción anunciada que el litigio.

Se comenta que una buena parte de las plan
tas se construyó con financiamiento otorgado
por la Banca de Desarrollo (especialmente Na
fin), y que, al final, existen en los contratos cláu
sulas que permiten su revocación. Puede ser,
pero insistir en ello genera la percepción de in
tenciones de expropiación indirecta, contrario a
la intención —como dice la secretaria de Ener
gía, Rocío Nahle— de "reorganizar el sistema
eléctrico nacional a partir del control del Estado".

SI existen 239 permisos o empresas con 77
mil socios que en realidad son empresas con
contratos de suministro eléctrico, el transitar
hacia contratos con la CFE debe asegurar una
oferta competitiva del fluido, incluyendo com
promisos claros de neutralidad de carbono,
acordes con sus necesidades empresariales y
no sujetas a visiones ideológicas.

Si hay una propuesta sobre la mesa para
modificar la estructura del mercado, donde los
generadores privados conserven la propiedad,
pero existan condiciones adecuadas para entre
gar la energía a la CFE (quien en la actualidad
recibe, transmite y distribuye la energía eléc
trica), entenderla podría propiciar diálogo para
que esa infraestructura instalada compita en
un mercado eléctrico de oferta de generación
para la CFE, asegure un adecuado retorno y no
implique un aumento de precio al consumidor
mayorista o minorista, y que en condiciones de
mercado, permita reducir (no sólo no aumentar
por inflación) el costo de la energía consumida
en México. Usar el caso español para justificar
la reforma sinceramente es comparar peras con
manzanas. En cuanto a la transición energética,
hoy nos dicen que México es uno de los menores

emisores de C02 per cápita del mundo, pero na
die tiene claro objetivos, estructura programas
para alcanzar la neutralidad de carbono para el
2030. Electricidad sin combustóleo o sin diesel.
¿Podrá la CFE o tendrá que seguir soportando a
Pemex? La CFE hoy provee al país del 54% de
la energía eléctrica y el sector privado provee el
resto. La cuota no cambia cambia la forma. ¿Por
qué no se explica?

Hoy, pocos de los que defienden la reforma
del presidente López Obrador son capaces, sin
imponer criterio, de explicar cómo los indus
triales pueden alcanzar la certificación de neu:¿;
tralidad cero en emisiones que exige su plan de *
negocios global (piense en el sector automotor
de punta a punta), que de las 191 centrales de la
CFE, 69 son de energías renovables y no todas
son hidroeléctricas, que las plantas de ciclo com
binado usan gas natural en su mayoría un 29%
convencionales, y que en México se usa menos
de 4% de carbón. La más importante: ¿cómo,
en el proceso de reconfiguración del mercado,
puede ser rentable para que los privados sigan
generando electricidad para la CFE sin el eterno
problema de tarifas de porteo que mantuvo por
años el retraso en la reconversión de la planta
eléctrica nacional hacia energías limpias?
DE FONDOS A FONDO

#CC... El Consejo de la Comunicación, liderado
por José Carlos Azcárraga, y el Instituto para
el Fomento a la Calidad, que preside Francisco
Casanueva, entregarán el reconocimiento Em
presas Excepcionales a las compañías que han
llevado a cabo prácticas sobresalientes de res
puesta a los retos de la crisis sanitaria

La convocatoria constó de 5 categorías: Es
trategias de respuesta y adaptación; Apoyo y
compromiso social; Nuevas formas de trabajo;
Modelos de negocio innovadores y Adopción de
herramientas digitales. Es un reconocimiento a
100 empresas e instituciones que participaron
con 164 prácticas para la reactivación econó
mica de México, y lo entregan Carlos Salazar,
presidente del CCE; Antonio del Valle, del CMN;
José Carlos Azcárraga, del CC; José Medina
Mora, de la Comparmex. No asiste la secretaria
de Economía, pero la representa Jesús Cantú
Escalante, titular de la Unidad de Normatividad,
Competitividad y Competencia.
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¿A robar a otro lado?
• López Obrador recordó que el año pasado
le cobraron a Oxxo 10 mil mdp de impuestos.

La defensa que hizo ayer en la mañanera la secretaria de
Energía, Rocio Nahle, se centró en severas críticas hacia
las empresas autogeneradoras de energía eléctrica, a las
que acusó de evadir Impuestos, de simular socios, de tener
contratos leoninos. El presidente López Obrador también
criticó a las grandes empresas con una frase que en verdad
sorprendió: "A robar a otro lado".
Como es ya costumbre en las mañaneras, ni López

Obrador ni Nahle acompañaron sus críticas de denuncias
concretas en temas tan graves como evasión fiscal. Y entre
las mencionadas se encuentran, en efecto, algunas de las
más grandes empresas del país, las que más empleos gene
ran, las que más que sí es cierto, tienen plantas autogene
radoras de electricidad y que invirtieron al amparo de la ley
y de la reforma energética de 2013, que ahora, con la con
trarreforma, se les pretende aplicar en forma retroactiva.

Nahle habló de un total de 240 plantas autogeneradoras
y presentó un cuadro en el que se mencionan, por un lado,
a empresas mineras y acereras, pero con nombre y apelli
do a Ternium, Cemex, General Motors de México, Walmart,
Cementos Apasco, ArcelorMittal, Nissan Mexicana, Kimber
lyClark México, pero en la lista de empresas beneficiadas
a las que se vende electricidad barata bajo asociaciones
fraudulentas se incluye a Oxxo,
BBVA Bancomer, Telmex, Telcel,
Soriana, Alsea y hasta el Tecno
lógico de Monterrey.
López Obrador recordó que

el año pasado le cobraron a Oxxo
10 mil mdp de impuestos y acu
só a las empresas de financiar
a medios e "intelectuales orgá
nicos" para criticar la reforma
energética, descalificando así a
quienes estamos en contra de su
iniciativa.

El CCE señaló en un comunicado que todas las inver
siones en el sector eléctrico se han realizado con apego
irrestricto a la ley y, como dice el CEESP, si hay abusos y
asimetrías en la reforma 2013 que perjudican a la CFE, se

deben corregir mediante una mejor regulación, en lugar
de pretender desaparecer a los reguladores y destruir el
mercado.

o
BANCA DE DESARROLLO: MALOS RESULTADOS

Siguen los malos resultados de la banca de desarrollo. La
CNBV reportó que, al cierre de julio, la cartera de crédito
descendió 12.5% en términos anuales.

En el caso de Nafin, la cartera descendió 30.4%; la de
Bancomext bajó 15.6% y la de Bienestar, 19 por ciento. Sólo
Banobras registró a nivel mensual un incremento de 0.5%
en su cartera y un descenso anual de 1.9 por ciento.

El índice de morosidad (IMOR) creció a 1.47% y llega a
un alarmante 20% en Bienestar. El resultado activo neto/
activos ROA es de 0.90% en Nafin; de 0.34% en el de
Bancomext y de 0.39% en Bienestar.

©
SE EVITARÁ PARO EN EL METRO
Hoy habrá una reunión entre directores del Sistema Colec
tivo Metro y el sindicato de trabajadores, encabezado por
Fernando Espino, que amenazan con realizar un paro de
labores mañana. Además de un incremento salarial de 6%,
piden que se resuelvan problemas que enfrentan los opera
dores del Metro y los riesgosvque implican por insuficiente
mantenimiento. La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
asegura que habrá un acuerdo, pero es una prueba de fue
go para Guillermo Calderón, director del Metro, a quien le
tocó enfrentar el desastre que dejó su antecesora, Florencia
Serranía.

El CCE señaló

que todas las
inversiones en el
sector eléctrico
se han realizado

con apego
irrestricto a la ley.
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1E1 Hackathon BBVA 2021, una competencia de
•programación abierta a todo público para generar

soluciones innovadoras en la interacción con las ins
tituciones financieras, se realizará del 22 al 24 de oc
tubre. La competencia será 100% digital y se compone
por 12 retos propuestos por diferentes áreas de negocio
de BBVA, que en el país dirige Eduardo Osuna, y por
patrocinadores y aliados estratégicos, como Tata Con
sultancy Services, que en México dirige Rajeev Gupta.
Los participantes se registrarán de manera individual
y posteriormente formarán equipos de entre cuatro y
seis integrantes, siendo BBVA quien seleccionará a los
equipos finalistas para participar en la competencia, en
la cual se tendrán 48 horas ininterrumpidas para cons
truir desde cero una solución a los retos lanzados.

2Nubank, que en el país dirige Emilio González,
•abrió más de 700 puestos de trabajo y muchos de

estos se enfocan en fortalecer y escalar el equipo en Mé
xico. Las vacantes disponibles están abiertas jJkra per
sonas de todo el mundo en diversas áreas de tecnología
como ingeniería de software, gerencia de producto, di
seño y ciencia de datos. El proceso de selección se rea
liza 100% de forma remota y online con entrevistas con
reclutadores y otras actividades. Nubank también anun
ció la llegada de nuevos ejecutivos, como Phil Haynes,
vicepresidente global de Adquisición de Talento; Fabiola
Marchiori, vicepresidenta de Ingeniería; Leonardo
Varela, jefe de Ingeniería para la operación en Colom
bia y, finalmente, Valerie Villarreal como directora de
producto para México.

3Banyan Tree, que a nivel global está cargo de Ho
•Kwon Ping, tendrá un nuevo resort en México

que estará localizado en el Valle de Guadalupe, Baja
California. Se sabe que la propiedad se desarrollará so
bre 16 hectáreas de tierra y albergará la primera bode
ga patentada de Banyan Tree Group con viñedos, salas
de fermentación, barrica y añejamiento, un laboratorio

de vinificación, sala de degustación y bodega subterrá
nea. Se espera que el Banyan Tree Valle de Guadalu
pe Resort, Spa and Winery, abra durante la temporada
de cosecha, en 2023. El hotel tendrá 30 villas y será el
cuarto hotel de la marca en México, pues ya opera en
Riviera Maya, Mérida y Acapulco. Sin duda, una bue¡na
noticia positiva para México, que busca la diversifica^
ción de sus destinos.

4 Barcelona será la sede del Primer Tianguis Inter
nacional de Pueblos Mágicos, que se realizará en

2022. Con ese evento, Miguel Torruco busca difun
dir la riqueza cultural de esos destinos a nivel mundial.
Pero lo que no está claro en su estrategia es si todas
esas localidades tienen la capacidad, calidad, seguri
dad y producto turístico para ofrecer todas las comodi
dades a los turistas internacionales. No hay que olvidar
que muchos de los Pueblos Mágicos, sobre todo los ubi
cados en el norte del país, han sufrido por la violencia
del crimen organizado, como en el caso de Mier, en Ta
maulipas, entre otros más. Se sabe que la dependencia
pagará unos 5.5 millones para realizar ese evento en
España, por lo que se espera que se tenga con qué me
dir los resultados de esa inversión.

5 En el mundo, el desarrollo de hidrógeno verde se
•ha convertido en una tendencia que cada día toma

más fuerza, pues se calcula que ya se están destinando
más de 70 mil millones de dólares en la inversión de di
versos proyectos. Aunque en México este nuevo com
bustible aún no ha logrado un desarrollo importante,
la Agencia de Desarrollo Alemana, que preside Tanja
Gonner, cree que el posible uso de hidrógeno verde en
los procesos de refinación y producción de amoníaco
de Pemex podría valer alrededor de 1.3 mil millones de
pesos por año hacia 2030. Actualmente, la Asociación
Mexicana de Hidrógeno, que lidera Israel Hurtado, ha
urgido en la necesidad de tener una estrategia nacional
para el desarrollo de este tipo de proyectos que podrían
sumar hasta mil 350 millones de dólares.
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¡El gaaas!: bloqueos,
Sheinbaum,
comisionistas...
y no baja el precio
• La política de contral,de precios tuvo ayer un efecto
dominó y terminó afeitando al gobierno de Sheinbaum.

El gobierno, desde luego, debe cuidar la economía de la
población más pobre. Y a la población más vulnerable claro
que puede dirigirle subsidios. Sin embargo, la política de gas
LP ha traído más problemas que soluciones.
El control de precios hizo explotar a los comisionis

tas, los repartidores de los cilindros en colonias popula
res, que en momentos donde sube el precio del gas LP, a
ellos los obligan a bajar su inargen de ganancia de 4 pesos
a 50 centavos. "No nos alcanza ni para pagar la comida",
argumentaron.

Los comisionistas se inconformaron con protestas en
varios puntos clave de la Ciudad de México y, sobre todo,
enfrente de la Secretaria de Energía, de Rocío Nahle.
La política de control de precios tuvo ayer un efecto

dominó, donde teíminó afectando al gobierno de Claudia
Sheinbaum. Tuvo que salir Martí Batres, secretario de
Gobierno, a defender la medida y decir que se va a seguir
priorizando la economía popular.
El problema con el precio

controlado se da cuando se con
vierte en una olla de presión: las
empresas tienen costos más al
tos, pero deben ajustarse a un
precio bajo, el controlado de

manera ficticia. Aunque los cos
tos sean reales y más elevados.
Los comisionistas, quienes

Jlevan los tanques de gas, son los
'repartidores del gas LP. Muchas
veces se los compran a las dis
tribuidoras. Son el eslabón más
débil... y terminó por romperse.

Además, está el Gas Bienestar,
una empresa oscura, de la cual
no se conoce nada, que supone
mos que es de Pemex. En el col
mo, es una empresa que ha elevado los costos.

Y lo peor de todo es el no haber logrado frenar el alza
en el precio del gas LP.

En lo que va del año, el gas LP ha aumentado 20.63 por
ciento.

En las primeras semanas, el precio controlado ayudó.
Después se ajustó a los precios importados, cada vez más
elevados.

¿No sería mejor hacer competir a las gaseras, a las dis
tribuidoras, y eso sí para a la población vulnerable darle
subsidios? Los precios controlados generalizados no son la
solución... Quizá de manera transitoria, mientras se generan
condiciones de competencia en el mercado. Y ahora el con
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trol de precios en el gas hace chuza, afectando a la CDMX,
gobernada por Sheinbaum, afectando a Martí Batres, que
debe defender la medida de la 4T, originando las protestas
y bloqueos de los comisionistas (el eslabón más débil). Y,
quizá lo más importante, el precio controlado no ha hecho
que baje el precio del gas LP. Otra solución al problema
sería lo más conveniente.

©
NAHLE: QUE IP PAGUE; CCE: NO ES CIERTO
Rocío Nahle, la secretaria de Energía, ha acusado a las em
presas privadas de no pagar la transmisión de electricidad
que realiza la CFE. Al respecto, el Consejo Coordinador
Empresarial señaló que no es cierto, que las empresas pri
vadas siempre han pagado por la transmisión e incluso la
CFE tiene utilidades por transmisión y distribución, donde
tiene monopolio. :¡

Los comisionistas
se inconformaron

con protestas
en varios

puntos clave
de la Ciudad de

México y, sobre
todo, enfrente
de la Secretaría

de Energía,
de Rocío Nahle.
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m EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se tendrán
disponibles cifras del INEGI,
reservas internacionales y
subastas. Mientras que, en
Estados Unidos sobresalen
intervenciones de miembros
del Fed y subastas de deuda.

MÉXICO:A las 6:00 horas el
INEGI divulgará el Indicador
Mensual de la Actividad
Industrial durante agosto;
el mercado estima que haya .
disminuido en el mes 0.6 por
ciento y a tasa anual reporte
un avance de 7.3 por ciento.
A las 9:00 horas, el Banco de
México publicará el saldo de las
reservas al 8 de octubre.

ESTADOS UNIDOS: Se
tendrá información a partir
de las 5:00 horas, con los
datos de la Asociación
Nacional de Negocios
Independientes (NFIB], que
publicará el optimismo de
empresas pequeñas durante
septiembre.

EUROPA: La información
a seguir serán los datos
indicadores de confianza en
Alemania y la Zona Euro.
 Cristian Téllez
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¿Ysi vienen más coches a México?

uien quiera respuestasQtendrá mucha luz para
encontrarlas. Un evento

que convoca a mexicanos, ca
nadienses y estadounidenses,
arranca este jueves. Va el con
texto primero.
Quienes viven en Ciudad Juá

rez dicen que ya no quedan más
edificios disponibles en la fron
tera con Estados Unidos.

Las grandes empresas manu
factureras, preparándose o ha
ciendo ajustes ya de mudanza,

están rebasando la capacidad de
promotores de inmuebles.
Dicen que muchos de quienes

llegan son estadounidenses que
vienen de Asia y algunos lo expli
can por una pandemia que puso a
prueba el modo de que los barcos
bajen a tiempo y a buen precio
todo lo que producen del otro
lado del mundo.
Otros aluden como razón el

pleito político entre China y Es
tados Unidos por la hegemonía
en tecnología, que entorpece su
relación comercial.

El caso es que la ubicación geo
gráfica nacional, el TMEC que
permite exportar sin aranceles y
la lamentablemente triste situa
ción salarial que prevalece con
todo y cambio en el gobierno, son

como el taco que aparentemente
quieren devorar de nuevo los
estadounidenses.
Pero hay un factor adicional.

He platicado con varios líderes
nacionales de manufactura y me
plantean su temor a las "nuevas
reglas".
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Esas nuevas reglas tienen que
ver con portarse bien. Con no
contratar niños; con dejar que las
mujeres tomen roles gerencia
Ies y directivos; con evitar daños
'colaterales' en la producción,
porque los ecosistemas ya no
aguantan.
Una cosa es hacer una revisión

en México, pero traten de ir a de
cirles a los chinos que eviten, por
ejemplo, las jornadas sin descan
sos semanales o la contamina
ción del suelo.
Incumplir con normas am

bientales, sociales y de gobierno
corporativo (ASG, o ESG en in
glés) que llegan ya de todos lados
del mundo desarrollado, puede
tener como costo el cierre de un
país a las importaciones de un
producto.
"La presión sobre las empresas

para que demuestren estándares
ESG sólidos está creciendo, a me
nudo en respuesta al activismo
de las ONGs que ha demostrado
la capacidad de propagarse rá
pidamente a través de las redes
sociales y aumentar con ello los
riesgos de reputación para las
compañías", escribieron recien
temente las especialistas Ailsa
Rosales y Soffia AlarconDiaz, de

la consultora IHS Markit.

En la agricultura el reto ya co
menzó. En el mismo documento,
ellas señalan el caso de Francia,
en donde Emmanuel Macron,
presidente de la nación, prohibió
este año la importación de soya
proveniente de Brasil ante la de
vastación del Amazonas provo
cada por políticas industriales en
ese país sudamericano.
El caso es que los norteameri

canos prefieren tener bajo con
trol sus operaciones y eso brinda
la oportunidad de traer de nuevo
plantas de fabricación de vehícu
los a México, algo que no ocurre
desde 2015, cuando anunciaron
la llegada de BMW al país.
Para averiguar si tal plan

puede concretarse, este jueves
confluyen en San Antonio, Texas,
quienes toman decisiones en la
materia. Es uno de esos cada vez
más frecuentes eventos presen
ciales combinados con un trago
de 'Zoom'.

Están anotados Diego Ramírez,
de Nissan; Luis Lozano, de To
yota; Rodney Spencer, de Navis
tar; Jorge Vallejo, de Mitsubishi
Motors; Pepe Zozaya, de la AMIA
y sus homólogos Brian Kingston
del gremio de productores de

autos canadiense CVMAy Matt
Blunt, de la agrupación American
Automakers, de Estados Unidos.
Es el USMCA Automotive In

dustry Summit, al que convoca
México NOW, organización em
presarial chihuahuense nacida
en 1988 y encabezada por Sergio
Ornelas, que propuso entre otros
temas de debate las nuevas regu
laciones laborales en la región y
alguno más agrio, como el análi
sis del ambiente general de nego
cios en cada país.
Es ahí en donde inevitable

mente deben abordar la inicia
tiva de reforma eléctrica para
México, defendida por la admi
nistración lopezobradorista con
una narrativa difícil de dige
rir por quienes apuestan unos
mil millones de dólares en una
fábrica.
¿Vendrán más coches a Mé

xico? ¿Saldrán más coches de
México en un ambiente de mayor
tecnología, más autos híbridos y
eléctricos? Esta semana surgirán
algunas respuestas y las traeré
para ustedes a este espacio.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"(EU) prefiere tener bajo control sus operacio
nes y eso brinda la oportunidad de traer plan
tas de fabricación de vehículos a México"
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Menores tasas de

interés para las mujeres

Desde hace un par de me
ses, —aunque en reali
dad fue un tema que se

discutió y platicó por años, pero
en esta administración se con

cretó, están vigentes las fór
mulas para que las instituciones
financieras concreten, por ejem
plo, menos reservas preventivas
cuando le otorgan un crédito a
una mujer.
El subsecretario de Hacienda,

Gabriel Yorio, fue uno de los que
más impulsó y sigue empujando
este tema, junto con Juan Pablo
Graf, presidente de la Comisión
Nacional Bancada y de Valores
(CNBV), para que no solo exis
tieran fórmulas que pudieran
dejar de lado los pretextos de las
instituciones financieras para no
reducir más las tasas de interés a
las mujeres, sino que realmente
las apliquen.
Eso sería la parte más difícil

que los bancos la apliquen en

favor de las mujeres. Si bien la
fórmula ya está lista y en vigor y
como las mismas instituciones
han reconocido en reuniones
con las autoridades, saben bien
que las mujeres son mejores
pagadoras ya que hay datos
tanto a nivel sistema como en
cada institución que lo confirma
y pese a que saben que las mu
jeres estadísticamente ganan
menos aun en el mismo puesto
de un hombre, y que incluso co
nocen que si una mujer obtiene
un crédito lo utilizará de mejor
manera en favor de la familia,
entre muchísimos más datos
que hicieron precisamente que
naciera esa fórmula, la renuen
cia para ponerla en operación es
más que grande.
Han habido reuniones y la

negativa de los directivos de la
banca ha sido plena a aceptar
reducir la tasa de interés y así lo
han extemado en esos encuen

tros. De acuerdo con estadísti
cas de las áreas internas de los
bancos, podrían reducir hasta
en dos puntos porcentuales las
tasas que ofrecen en sus prin
cipales productos crediticios,
tarjetas de crédito o nómina,
mientras que los cálculos de la
Secretaría de Hacienda es que
podrían ser hasta 4 puntos por
centuales la reducción en la tasa

de interés que le cobran a una
dienta, pero a cambio de eso,
las instituciones han ofrecido
en esas pláticas ampliar el plazo
para que una mujer pague, lo
que significaría pagar al final
del crédito un mayor monto,
porque la tasa no la reducirían o
bien prestarían un mayor monto
a esa misma tasa, o sea que al fi
nal de cuentas paguen más.
Y ante ese panorama, todo

indica que las autoridades les
pondrán una fecha para que
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informen cuando se verá refle
jada una menor tasa de interés
a las mujeres, pues no quieren
que eso se quede en papel; no se
trata de una baja de tasas de in
terés por decreto, simplemente
usar los datos estadísticos y la
fórmula en vigor para que las
mujeres que han demostrado
el buen manejo de sus finanzas
durante años tengan acceso a
mejores condiciones crediticias;
ya veremos quién tiene la última
palabra.
Y en el otro lado de la mo

neda, en el marco del parla

mento abierto que realizó la
Comisión de Hacienda y Crédito
Público en la Cámara de Dipu
tados para escuchar a diferentes
sectores económicos, especialis
tas y académicos para exponer
su posición frente al Paquete
Económico para 2022, llamó la
atención la propuesta avalada
por la Concamin y presentada
por Marco Antonio Martínez de
la Asociación de Emisoras de

Vales de Despensa (Aseval) para
incrementar la deducibilidad de
monederos electrónicos de des

pensa al 100 por ciento.

Sobre todo, por la importan
cia que tiene para las familias de
los deciles que menos ganan, ya
que se vuelve una herramienta
importante para que tengan ac
ceso a productos alimenticios y
con ello, contribuir a una mejor
salud de las familias mexicanas.
Los vales de despensa han sido
por años una de las prestacio
nes laborales que más valoran
los trabajadores; ojalá Se logré
avanzar en este tema y se den
estas facilidades a los patrones
para que beneficien a sus tra
bajadores. Por lo pronto, la mo
neda está en el aire.
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La relevancia de los Premios
Nobel en Economía 2021

La Real Academia Sueca
de Ciencias, junto con
el banco central de Sue

cia (Sveriges Riksbank) el
banco central más antiguo del
mundo—, anunciaron ayer los
nombres de quienes recibirán el
Premio Nobel de Economía, En
2021 los 'laureados' fueron David
Card (64 años) —originario de
Canadá—, actualmente profesor
de la Universidad de California,
Berkeley, por sus "contribuciones
empíricas en el terreno de la eco
nomía laboral", así como a Jos
hua Angrist (61) originario de
EU, actualmente profesor del
Instituto Tecnológico de Massa
chusetts (MIT) y a Guido Imbens
(58) —originario de los Países
Bajos, actualmente profesor
de la Universidad de Stanford,
por sus "contribuciones metodo
lógicas al análisis de las relacio
nes causales". Ambos premios se
otorgan al campo de la econome
tría y la microeconomía aplicada.

El reconocimiento más impor
tante es sin duda ser recipien
tes del premio. No obstante lo
anterior, además de la distinción
per se, cada 'laureado' recibe un
diploma y una medalla, hecha de
una aleación de oro, plata y co
bre, cubierta por una capa de oro
de 24 quilates. Asimismo, tam
bién hay un premio monetario
de 10 millones de coronas sue
cas, que equivalen a 1 millón 140
mil dólares, aproximadamente,
utilizando el tipo de cambio de
ayer por la noche (8.77 coronas
por dólar). Sin embargo, cuando
el premio se otorga a más de un
'laureado', el premio monetario
se divide entre quienes los reci
ben y además, cabe señalar que
no siempre se divide en partes
iguales. De hecho, el de este año
es un caso así. Se le van a otorgar
5 millones de coronas a David
Card y los otros 5 millones al dúo
AngristImbens.

Las contribuciones de estos
economistas son muy relevan
tes. ¿Por qué? No solo porque ya
lo decidió el comité del Premio
Nobel, sino porque realmente
han agregado valor de una ma
nera muy relevante al estudio de
la economía. En este sentido, a
diferencia de la mayoría de las
ciencias —incluyendo la me
dicina, en donde es factible
llevar a cabo experimentos para
poder probar alguna teoría, en
el caso de la economía es muy
difícil. Un caso reciente que sirve
de contraste es el tema de las va
cunas para neutralizar los efec
tos del virus SARS Cov2. Los

laboratorios han llevado experi
mentos con grupos de control y
grupos experimentales, inocu
lando la vacuna en uno y solo un
placebo en otro. En economía
es muy difícil hacer experimen
tos controlados. No es imposi
ble, hay economistas que se han
dedicado a diseñarlos y llevarlos
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a cabo. Inclusive el economista
Vernon Smith recibió el Premio
Nobel de Economía 2002 por
"haber establecido experimen
tos de laboratorio como una he
rramienta de análisis empírico,
particularmente en el estudio
de mecanismos alternativos de
mercado".

Sin embargo, es muy difícil
diseñar los experimentos de
laboratorio y poderlos llevar a
cabo. Por ello, David Card y su
compañero de carrera en estos

temas, Alan Krueger, se cen
traron en encontrar casos en la
vida real que funcionaban como
experimentos, a los que llama
ron 'experimentos naturales'. Un
ejemplo reciente de un 'experi
mento natural' es que México fue
uno de los países que no instru
mentó un paquete de estímulo
fiscal significativo para atajar
la pandemia y la mayoría de los
demás países sí. Esto sirve como
un 'experimento natural', en el
que tomando en cuenta (o 'con
trolando' por) varias variables
en las que los países son dife
rentes, será posible llevar a cabo
inferencia estadística interesante
a partir de esta situación. Estoy
seguro de que en breve se publi

caran artículos de investigación
al respecto. Ahora, sobre el com
pañero de carrera de Card, Alan
Krueger, él debió haber recibido
este premio ayer. Sin embargo
sufría de depresión severa y muy
desafortunadamente decidió
quitarse la vida en agosto de
2013 y como sabemos, el Premio
Nobel no se otorgapostmortem.
Por otro lado, muchas veces no

son claras las relaciones causales
entre las diferentes variables. Si
bien los experimentos de labora
torio a la Smith o los experimen
tos naturales' a la CardKrueger,
pueden 'descubrir' relaciones
causales en la evidencia empí
rica, a veces se necesitan técni
cas estadísticas y econométricas
para extraer dichas relaciones
causales y a veces simplemente
no hay manera de llevar a cabo
los experimentos. En economía
y en la mayoría de las ciencias
sociales existen muchas relacio
nes causales que no son claras.
En muchos casos la teoría eco
nómica ayuda a tener un marco
de razonamiento sensato. Sin
embargo, en muchas ocasiones
la evidencia empírica apunta a lo
contrario y no es posible obte
ner conclusiones firmes. Es por

ello que a la par del desarrollo de
la teoría, es importante contar
con herramientas de análisis de
datos en donde se pueda llevar
a cabo inferencia sobre las rela
ciones causales. No es un asunto
sencillo tampoco. Por años,
muchos economistas, investi
gadores en diferentes ramas de
la ciencia —particularmente en
ciencias sociales—, y más recien
temente, los investigadores de
datos han tratado de crear téc
nicas estadísticas que permitan
extraer las relaciones causales a
partir de los datos. Así, las con
tribuciones de Angrist e Imbens
han permitido avances en este
sentido y es así como, utilizando
diferentes enfoques, ambas con
tribuciones Van de la mano' para
continuar avanzando en el co

nocimiento de la economía, que
no es más que un reflejo de una
parte muy relevante del compor
tamiento de los seres humanos.

* El autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays, presidente
del Comité Nacional de Estudios Económi

cos del IMEF y miembro de! Comité de Fe
chado de Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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El salto al vacio de la reforma deAMLO
La reforma eléctrica, tal y como está dibujada en

la propuesta de Ley enviad a al Congreso por el
presidente López Obrador, puede ser un salto

al vacío que genere un desastre en la economía mexi
cana por muchos años.
En los considerandos de la propuesta (páginas 10 y

11 del texto) bajo el título "Concentración Privada",
se señalan los porcentajes de la capacidad de gene
ración que, a decir del gobierno, se encuentran bajo
control privado.
Los productores independientes de energía tie

nen el 31 por ciento; las sociedades de autoabaste
cimiento, el 12 por ciento; las centrales eléctricas
construidas después de la reforma de 2013 que co
rresponden a energías renovables y ciclos combina
dos de alta tecnología, el 15 por ciento; y las subastas
de largo plazo representan el 4 por ciento.
De este modo, de acuerdo con los datos del go

bierno, hay un 62 por ciento de participación
privada.
Se señala, además, que la capacidad de generación

de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) corres
ponde al 54 por ciento del total consumido en el país.
La reforma plantea que la CFE genere al menos ese

porcentaje, cuando hoy despacha el 38 por ciento.
El problema es que tras la aprobación de la reforma,

automáticamente quedarían cancelados los con
tratos privados. Así lo señala el artículo segundo
transitorio de la reforma propuesta.
En el extremo, dejaría de producirse el 62 por

ciento de la energía eléctrica en el país. Si la CFE
utiliza la totalidad de su capacidad instalada, se po
dría llegar al 54 por ciento, y aun así tendríamos un
déficit de 46 por ciento.
Si nos ponemos optimistas y suponemos que se es

tablezca un periodo de transición en el cual se renego
cien los contratos, aun así sería factible que muchas
centrales privadas se apagaran, simplemente por
la incertidumbre derivada de esa renegociación y nos
enfrentáramos a una situación de insuficiencia en la
generación.

Ayer, en la conferencia mañanera, la secretaria
de Energía, Rocío Nahle, señaló cuál sería el orden
de despacho de la energía eléctrica después de la
reforma.
En primer lugar serían las hidroeléctricas; luego

Laguna Verde; seguirían las centrales geotérmicas
y luego las que utilizan gas y son propiedad de CFE;
después las centrales térmicas que pueden utilizar
también combustóleo, pero son propiedad de la CFE:
luego las centrales eólicas y después las solares; pos
teriormente las centrales que utilizan gas y son del
sector privado, y finalmente las que emplean carbón.
Por lo menos, en el caso de ios productores inde

pendientes y de las subastas de largo plazo, al quedar
cancelados los contratos y relagarse el despacho,
tendrá que evaluarse si esa actividad sigue siendo
de interés para los empresarios que operan.
En el caso de las sociedades de autoabasteci

miento, de acuerdo con la autoridad, habrá muchas
que estén fuera de la ley, así que serán canceladas y
esa energía ya no se despachará.
Justamente, por las condiciones de incertidumbre

que serían creadas por la reforma es que se trata de
un salto al vacío.

Queda la posibilidad que ante un riesgo tan grande
y tan evidente, los legisladores, incluso algunos de
Morena, cambien la redacción de la reforma.
Y desde luego existe la posibilidad de que, tras un

análisis cuidadoso, los legisladores del PRI lleguen
a la conclusión de que no pueden aprobar una ini
ciativa que puede tener consecuencias tan graves
para el país y que por lo mismo también podría tener
desastrosas consecuencias para el futuro de su
partido.
Esperemos, al menos, que se organicen de manera

rápida los foros para escuchar a los involucrados y a
los expertos, con objeto de que les quede perfecta
mente claro a los diputados y senadores cuáles serían
las consecuencias de aprobar esta iniciativa.
Siempre es conveniente saber cuando uno se sui

cida, pues luego... ya no hay remedio.
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El papel de la suerte en los negocios
y la política

CC uál es la diferencia en

tre un acto temerario y
una decisión pruden
te? Suele asociarse el

primero con el impu
so a dejar todo en manos de la suerte.
La temeridad se refleja en el apostador
empedernido, víctima de la pasión por
los juegos de azar. Nada parecería más
alejado del hombre prudente, racional y
calculador.

Sin embargo, la prudencia, según
Aristóteles, es una forma de pensamiento
del mundo contingente, sujeto a la inter
vención del azar, y por lo tanto imprede
cible. Lo que distingue al hombre pruden
te del temerario, no es que el primero va
a la segura y el segundo se la juega, si
no la forma en que cada uno lidia con la
incertidumbre.

En su libro Thinking in Bets (201 8),
Annie Duke sostiene que siempre que
tomamos decisiones estamos haciendo

una apuesta. La mayoría de las veces
la apuesta no es con otra persona, sino
contra "diferentes versiones futuras de no

sotros mismos, que hemos rechazado".
Al decidir, escogemos una ruta no

un destino. Entre la decisión y el resul
tado media la incertidumbre. Por un la

do, existen siempre factores que escapan
nuestro control. Por otro, a menudo tene
mos que tomar decisiones con informa

ción limitada, a sabiendas que hay da
tos valiosos fuera de nuestro alcance.

Por ello, dice Annie Duke, una cam
peona de poker, el hombre prudente en
los negocios y la política tiene mucho
que aprender del juego de las cartas. El
poker es un juego en el que el jugador
más hábil, a pesar de escoger la mejor
de las alternativas en cada punto, puede
perder la partida. Los jugadores desco
nocen qué nuevas cartas se repartirán o
se pondrán a la vista. La política y los ne
gocios no son muy diferentes: una buena
decisión no garantiza un buen resultado.
Asumir que cuando decidimos apos

tamos conlleva ventajas. De entrada,
obliga al sano ejercicio de pensar pro
babilísticamente y calcular el riesgo que
las cosas resulten de una manera dis

tinta a la anticipada. "¿Cuánto apues
tas?", la típica pregunta con la que se
suele probar la confianza de una per
sona en sus creencias, obliga a pensar
dos veces y contemplar la posibilidad de
equivocarnos.
La consciencia del papel de la suer

te nos vuelve más objetivos a la hora de
evaluar nuestras decisiones y las de los
demás. Nos vacuna contra la falacia de

juzgar la calidad de las decisiones por
los resultados. En la política como en los
negocios, el éxito puede sobrevenir a pe
sar de nosotros mismos. De igual forma,

la intervención del azar puede llevar al
fracaso, a pesar de que se tomaron bue
nas decisiones.

Por ello, Wiston Churchill llamó al éxi
to y al fracaso como los dos grandes im
postores. El secreto para lidiar con un
mundo contingente, dice Annie Duke,
consiste en no marearse con los buenos

resultados ni deprimirse con los malos. La
prudencia enseña el habito de discernir
cuándo el resultado se debe a la suerte y
cuándo a nuestra habilidad.
La tarea no es fácil, advierte Duke.

Hay experiencias que tienen poco que
enseñarnos, pues casi todo se debe al
azar. Más comúnmente, los resultados
se deben a una mezcla de suerte y ha
bilidad, y separar una cosa de la otra se
vuelve un proceso complicado e incierto.
Los resultados por sí mismos no nos dicen
qué es nuestra culpa y qué no.

Pero el hombre es el único animal que
se tropieza con la misma piedra dos ve
ces. La razón tiene que ver con nuestra
tendencia irracional a atribuir los buenos

resultados a nuestra habilidad y los ma
los a la suerte. Por ello, el conocimiento
verdadero, tanto en los negocios, la polí
tica como en las apuestas, empieza por
volvernos conscientes de la tentación,
siempre presente, de culpar a alguien
más de nuestros propios errores.
*Profesor del CIDE
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Tenemos un problema de infla
ción, cuyo ritmo anual es del ó
por ciento. Algunos consideran
a esa tasa como "baja o tolera
ble", pero el problema es que es

el doble de la meta del 3 por ciento. Ello
acelera las expectativas de inflación del
público y de los mercados. Por eso la po
lítica monetaria del Banco de México bus
ca anclar a mediano plazo esas expectati
vas alrededor de su meta. Las expectativas
de inflación son endógenas; si fuese posi
ble modificarlas exógenamente, la estabi
lización se podría lograr con menores cos
tos sociales.

El origen de las actuales presiones infla
cionarias es inédito ya que son una combi
nación de presiones de demanda con cho
ques a la oferta agregada, estos últimos
principalmente del exterior y derivados de
la pandemia. Pero también otro factor inter
no son los ajustes en precios relativos que
por la recesión se habían pospuesto y que
ahora productores y comerciantes quieren
recuperar con rapidez.
Ha habido una discusión acerca de si

esta inflación es transitoria o permanente.
Inclusive un argumento de uno de los miem
bros de la Junta de Gobierno del Banco de
México para no subir la tasa de referencia,
es que ello sería poco eficaz para corregir
los choques de precios temporales de ofer
ta. Por ello vota por mantener una pausa. Si
bien es más difícil que el incremento en la
tasa de interés afecte esas disrupciones, me
parece que el argumento de la pausa me
nosprecia el impacto que la política mone
taria puede tener sobre el anclaje de las ex
pectativas. Considero que esta discusión de

inflación temporal vs. permanente elude la
responsabilidad de disminuir una inflación
que procede a un ritmo preocupante. La in
flación es alta y debe ser combatida con
determinación.

El Fondo Monetario Internacional en su
reporte más reciente sobre México (bajo el
Articulo IV) valida que la inflación se consi
dere como transitoria. Sin embargo, para
adoptar una pausa de incrementos en la ta
sa de política, recomienda cautela ante la
necesidad de asegurar un firme anclaje de
las expectativas de inflación a medio plazo.

El FMI endosa el enfoque gradual aplica
do por el Banco de México para disminuir
la inflación. En consecuencia, éste ha ¡do
postergando cada vez más la convergencia
hacia su meta del 3 por ciento. Ahora seña
la que piensa alcanzarla en la segunda mi
tad de 2022. Esto ha llevado a algunos a
cuestionar si el gradualismo no es demasia
do tibio y que sería preferible un tratamiento
de choque para recuperar el poder adquisi
tivo. Es un debate complejo. El gradualismo
implica menores costos a la economía real.
Pero puede tener la desventaja de mandar
señales poco contundentes y que las expec
tativas pierdan "paciencia", alargando más
el horizonte de cumplimiento lo que com
promete la credibilidad. Por otro lado, el tra
tamiento de choque (aumentos agresivos en
la tasa) tiene la ventaja de romper con la
inercia que tienden a tener las expectativas
y mueve a la economía más rápidamente
a un sendero descendente de precios. Pero
tiene la desventaja de los costos de la eco
nomía real. Ciertamente en los meses veni

deros el debate sobre la inflación y la mejor
forma de controlarla seguirá presente.
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Las olvidadas fuentes
de la resilieneia
económica de China
• Muchos observadores de ( Amia son

pesimistas sobre sus perspectivas,
argumentando que aún depende demasiado
de la tecnología occidental. Pero gracias a
un mercado enorme e interconectado y una
capacidad excepcional de aprendizaje, el
impulso empresarial que npulsa el desarrol lo
de China sigue siendo fuerte.

 L

j

ZtoMgJumdeca
BP de la Escuela
de Bcooprnía de
lajjnhMsidad
déíud&n, es
dSSefSr de Centro
Cirio de Estudios
Económicos, un
Bf^tank con sede
en Shanghai.
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HANGHÁI  En los últimos 20
gños han surgido en China varias
empresas de tecnología qiié ün
muy prósperas. Esto ha suscitado
muchas especulaciones sobre la

¿b^^Mientífica y tecnológica bel paísH.sí
como sobre su capacidad para innovar. Al
cHl® cHiti ii mB fi [ Bá plflido
los talones a Estados Unidos en.estos ámbitos
yqusse ha convertido en líder mundial en al
gunos sectores. Otros aseveran que China no
está tan avanzada como aparenta estar y que
la aplicación severa de medidas regulatorias
a las empresas tecnológicas por parte de su
gobierno impedirá su progreso continuo.

Aquellos que dudan del progreso de Chi
na hacen énfasis en su dependencia de la
tecnología occidental, argumentando que las
émprfips tecnológicos locales aún no son tan
competitivas como sus contrapartes estadou
nidenses a nivel mundial. Pero los que miran
a China Con optimismo señalan que dichas
empresas continúan sí) rápida expansión
líj : Si y qiHelloltt dBo
excepcional capacidad de aprendizaje que
tiene China.

El grupo de los optimistas sugiere algo
correcto. En los hechos, la capacidad de
aprendizaje de China es el secreto del éxito
económico del paísy dice mucho más sobre
las perspectivas de China que lo que dice la
posición tecnológica en que se encuentra.

nycil cabo, la iriittí®! ión tecrBógicJJ
puede considerarle en mayor grado CC>mo un
producto de desarrollo económico ¡nipulsado
por los empresarios y en menor grado Cómo
:un insumo. Es mediante la construcción de

empresas prósperas que los empresarios ob
tienen oportunidades para desarrollar nuevas
tecnologías y aplicaciones.

Es cierto que China se haenfrentado a ere
cientes desafíos provenientes del exterior en
bs últimos años, incluida la obstaculización
de las economías desarrolladas para com
partir tecnologías. Además, los esfuerzos del
gobierno chino por mantener el orden econó
mico interncHmitiga® mp fiBncieros,
como por ejemplo mediante una mayor regu
lación de las empresas de tecnología, han
sido contrgvgfsiales en el mercado. Incluso
sftfeneñ feporfes de que algunas empresáj
manufactureras extranjeras Se han retirado de
China.

Sin embargo, la economía no.se ha dete
nido. Por el contrate, el impulso empresarial
que estimula el desarrollo de China sigue
Siendo fuerte. A ello contribuye positivamente
si hecho de que cuente con un enorme mer
cado interno de 1,400 millones de personas
Conectadas por sistemas de transporte, redes
de comunicación y cadenas de suministro
He>|Ues y eficientes.

Si bien muchas empresas extranjeras sew
tablecieron y se fueron de China, eso siempre
ha ocurrido y no se debe a que bs extranje
ros sean tratados injustamente en el mercado
chino. Las empresas extranjeras simplemente
luchan por competir con las empresas locales,
li|pcualHdisfrutBd®ina \Blja siBificati
va, que incluye menos trámites burocráticos y
:uñ conocimiento más profundo del mercado.
Es más, a pesar de que incluso las empresas
extranjeras podrían tener una ligera ventaja
tecnológica a su llegada a China, ésta suele

El grupo de los optimistas sugiere algo
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extranjeros y muchas tienen mayor presencia
#n Europa y Estados Unidos en comparación
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aBovechan bs efiKnÉüKiTiaSle alrnS
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así Como sus capacidades en el diseño y la
Mwicación ÉMbrodRos a fin de eleves*®
competitividad en bs mercados extranjeros.

Shein, una empresa minorista de moda
exprés en línea que fue establecida en el
2008 en Nanjing, es un ejemplo típico de
este tipo de empresas. Comenzó coma Uña
empresa de comercio electrónico y transfronte
rizo, vendiendo ropa a través de plataformas
como Amazon y eBay, Sin embargo, en el
año 2014 la: empresa creó® propia marca
y lanzó una aplicación y un sitio Web per
sonalizados en mercados alrededor de todo
el mundo, cubriendo desde Estados Unidos y
Europa hasta el Medio Oriente e India.
Al vender ropa barata directamente a los

consumidores, Shein prosperó. En poco tiem
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2008 en Nanjing, es un ejemplo típico de
este tipo de empresas. Comenzó coma Uña
empresa de comercio electrónico y transfronte
rizo, vendiendo ropa a través de plataformas
como Amazon y eBay, Sin embargo, en el
año 2014 la: empresa creó® propia marca
y lanzó una aplicación y un sitio Web per
sonalizados en mercados alrededor de todo
el mundo, cubriendo desde Estados Unidos y
Europa hasta el Medio Oriente e India.
Al vender ropa barata directamente a los

consumidores, Shein prosperó. En poco tiem

po se ha convertido en el segundo sitio de
comefgjo ebctrónifo rrtés popular para bs
jóven##stadounidensfS, situándóS# única
mente por detrás de Amazon.. Según bs ten
dencias de Google, bs usuarios en Estados
Unidos (el mercado principal para Shein) bus
can a Shein con más del triple de frecuencia
en comparación con la frecuencia con la que
buscan a Zara.
A pesar de tener un valor estimado de

15,000 millones'de dólares, Shein no era
una empresa necesariamente conocida en
China hasta el año pasado, cuando se la
incluyó en la lista de bs 10 principales ens
presas chinas unicornio (empresas privadas
con una valoración superior a 1,000 millones
de dólares). Esto se debe a que no brinda
servicios al mercado chino. En cambio, ha
aprovechado las ventajas de China (que
son el resultado de bs enormes inversiones
gubernamentales realizadas a lo largo de
bs últimos 20 años) para construir su propia
¦ flexible cadena ^ruMtrada
en Guangdong, elcentro manufacturero más
desarrollado del país.
Gracias a gsta cadena de suministro,

Shein es, documentadamente, capaz de
llevar un producto desde la etapa dedíseño
hasta su producción en diez días,. Süs com
petidores en el ámbito de la moda exprés
(cuyos productos generalmente se diseñan en
Europa, se fabrican en el sudeste asiático y
China, se envían a sus centrales europeas pa
rasu almacenamiento, y luego se envían a bs
mercados mundiales) simplemente no pueden
mantenerse al mismo ritmo. Shein también ha
empezado a construir almacenes en algunos
mercados clave.
Shein no es una anomalía. China cuenta

con una serie de otras plataformas de comer
cio electrónigo trasfronterizo dedicadas a
la moda expríg, así :{íomo un total de 251
empresas unicornio, según datos hasta el año
pasado, ia lista incluye aplicaciones de redes
sociales corB por ejHiplo^H>k.^Bifluen
cia de empresas chinas de Internet es grande
y sigue creciendo en bs mercados europeos,
estadounidenses y del sur de Asia.

En parte, todo esto se debe al gobier
nodeChina. Tras el brotede SARS de) año
2003, el gobierno chino: trabajó para apo
yar la expansión del comercioelectrónico.
Posteriormente, trabajó para compensar el
impa^^Mla crisisHiancffla mundiHdH
2008, realizó inversiones continuas en la
red de Internet, en redes de comunicación y
transporte, sistemas de pagqs móviles y capa
cidades de logística y almacenamiento, así
comó #n cadenas de suministro, a la vez ffie
promovía vínculos entré sectüfes. Estos esfuer
zos han Contribuido a fortalecer y sostener las
fuentes básicas de dinamismo innovador de
la economía.

No cabe duda que si bien la economía
de China sufredebido a sus. problemas®»
tructurales, parecen no guardar correlación
con su dinamismo subyacente. Esta aparente:
discrepancia es un recordatorio de la compb
¡¡dad de la economía china. Por ejemplo, de
bido a que bs sectores de propiedad estatal
captan una porción desproporcionada de bs
^Sjsos fii^Kieros, a rneHifc) se consiRran
como una fuente de mala asignación de re
cursos. Sinembargoj estudios recientes llegan
a la Conclusión qy§ fes erri prestís estatales po
drían haber#pd<! ®no un canal informal
p>ara alivicMsis restriccioBtóe financHnifflo
de las pequeñas y medianas empresas.
Muchos quizá subestimen la resitencia

económica deChina, pero no se puede Com
prender a la economía china y sus perspecti
vas Si no se presta atención al dinamismo con
el que se forman siseimientos.
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con su dinamismo subyacente. Esta aparente:
discrepancia es un recordatorio de la compb
¡¡dad de la economía china. Por ejemplo, de
bido a que bs sectores de propiedad estatal
captan una porción desproporcionada de bs
^Sjsos fii^Kieros, a rneHifc) se consiRran
como una fuente de mala asignación de re
cursos. Sinembargoj estudios recientes llegan
a la Conclusión qy§ fes erri prestís estatales po
drían haber#pd<! ®no un canal informal
p>ara alivicMsis restriccioBtóe financHnifflo
de las pequeñas y medianas empresas.
Muchos quizá subestimen la resitencia

económica deChina, pero no se puede Com
prender a la economía china y sus perspecti
vas Si no se presta atención al dinamismo con
el que se forman siseimientos.
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Más sobre la reforma eléctrica
Conforme transcurren los días,

después de conocida la inicia
tiva de reforma constitucional

en materia eléctrica, y que po
demos escuchar las explicacio

nes o argumentaciones que provienen de la
administración del presidente López Obrador
sobre las supuestas bondades de reforma en
cuestión, es cada vez más evidente que el ca
pricho y el arrebato ideológico son la gran
motivación de esta propuesta. Ya sabemos,
a partir de la experiencia anterior con la 4T,
cuando se propuso y se aprobó sin mayor re
flexión en el Congreso de la Unión, la reforma
a la Ley de la Industria Eléctrica, que los jue
ces especializados en competencia económi
ca, radiodifusión y telecomunicaciones frena
ron por su evidente inconstitucionalidad, que
un debate real no ocurrirá, que no habrá es
pacio para la reflexión, ni siquiera ante los
evidentes signos de preocupación que expre
sen nuestros principales socios comerciales
por las violaciones a los compromisos interna
cionales que se actualizarán de ser aproba
da y promulgada la iniciativa del presidente.

Para empezar, la exposición que hizo ayer
la secretaria Nahle en la conferencia "maña

nera", básicamente fue pura retórica, sin que
hubiera acreditado con datos concretos, de
fuentes confiables, sus afirmaciones sobre los
costos de despacho de las diferentes fuentes
de generación. Se enfrascan en querer desa
creditar la reforma de 2013 al querer vincular

la con el modelo español, como ayer cuando
la secretaria Nahle presentó una gráfica so
bre la evolución de las tarifas en España con
una clara tendencia alcista para los primeros
nueve meses de 2021, respecto de lo cual co
mentó que hacia allá vamos con la reforma de
201 3. Sin embargo, en esa misma gráfica,
presentaba la evolución de las tarifas en Mé
xico, mucho más contenida que la observada
en España, sin una pronunciada pendiente al
cista. Evidentemente, sus argumentos se desar
man cuando, con las condiciones actuales de
rivadas de esa reforma tan vilipendiada, las
tarifas en México no se han comportado co
mo las del mercado español, que tanto odian.
Luego, en entrevista de radio, la misma

funcionaría se jactaba, hablando con gran
orgullo, que el límite artificial que pretenden
imponer en la Constitución para que los ge
neradores privados contribuyan cuando más
con el 46 por ciento de la energía generada
en México, y decía, que "en la ley secunda
ria se va a establecer un verdadero mercado

competitivo, parejo, parejo y competitivo en la
ley secundaria" (sic). Es preocupante el grado
de alucinación que domina en el pensamien
to 4T, cuando bajo la premisa de contener
arbitrariamente a los generadores privados,
pretenden convencernos de que eso es bueno
para lograr un "verdadero mercado competi
tivo". Eso es justo lo que no será.
Y el problema es ese, que al no serlo, al

atar a los mexicanos a los caprichos de con

denarnos aun modelo dominado por un ente
que por tradición fue renuente a ver con bue
nos ojos las opciones de las energías renova
bles, estaremos atados a los caprichos de las
decisiones de inversión basadas en cálculos

políticos o en arranques de "generosidad"
con alguna región del país; estaremos atados
también a la lentitud con la que se toman de
cisiones en las grandes empresas guberna
mentales, lo que se traducirá en un paulatino
alejamiento de los grandes avances tecnológi
cos que en otros países sí se estarán incorpo
rando en sus respectivos sistemas eléctricos,
en detrimento de los mexicanos y la competi
tividad del país.
Y sí, al ser dominado el mercado por un

monopolio estatal, podrán mantener las tari
fas dentro de niveles aceptables políticamen
te, pero a costa de los contribuyentes, que de
berán financiar las crecientes pérdidas de la
nuevamente poderosa empresa estatal. Eso es
lo que callan los entusiastas promotores de la
reforma. Suponen que no habrá costos, que
todo será hermoso.

Solo para terminar, en su fijación con Es
paña, ayer el presidente descalificaba que
Iberdrola nombró allá a un político, como vi
cepresidente, y se preguntó "¿qué sabe de la
industria eléctrica?". El mismo respondió, "Na
da, nada, es para este mostrar su prepoten
cia. Es decir nosotros mandamos". Y pensar
que él hizo algo parecido nombrando a un
viejo político en México al frente de CFE.
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Reforma eléctrica,
cambio de modelo

La Reforma Eléctrica es la más importante para el proyecto de Na
ción que ha presentado hasta ahora el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
Ayer durante su conferencia mañanera, la secretaria de Ener

gía, Rocío Nahle, inició la campaña de promoción de la Reforma
Eléctrica que permitirásegún dicenalcanzar la soberanía energética
y dotar de energía más barata a todos los mexicanos.

Por alguna razón, el Jefe del Ejecutivo decidió desde hace muchos
meses que el camino para lograr la contrarreforma energética, es de
cir, para echar atrás la reforma que heredó del gobierno de Enrique
Peña Nieto, será a través de una Reforma Eléctrica.

No es público porqué escogió el sector eléctrico, en lugar del de hi
drocarburos. Aunque en éste último, neutralizó la reforma cuando, aún
sin ser formalmente el Presidente de la República ordenó la suspensión
de las Rondas Petroleras.

El análisis general de la Reforma Eléctrica del presidente López
Obrador deja ver que es mucho más que eso.

Y lo es, no sólo en términos técnicos y operativos. Es más que una re
forma eléctrica en la medida en que la iniciativa presidencial abarca
además de la electricidad parte de los hidrocarburos y de la minería.

Es mucho más que una reforma eléctrica porque en realidad lo que
plantea es un modelo económico diferente.
Implica la abolición de una parte central del modelo neoliberal al

que tanto se refiere en sus conferencias mañaneras y discursos públicos.
La reforma en materia de industria eléctrica que presentó el presi

dente López Obradores una reforma de gran calado, por sus alcances
para toda la industria energética.
La iniciativa de ley en materia eléctrica "busca modificar el mode

lo de la industria energética" en el país, ya que pretende regresar al
país a un "modelo de monopolios" en el que la "Comisión Federal de
Electricidad (CFE) decidirá cómo, dónde y cuándo generar electrici
dad, cómo transportarla y cómo distribuirla (...) desaparece el mer
cado eléctrico".

Así lo describe Lourdes Melgar, una de las coautoras de la reforma
que liberó al sector eléctrico mexicano en el año 2013, desde su posi
ción como subsecretaría de Electricidad.

Será la CFE advierte la que decidirá cuánto cobrar por la distribu
ción y las tarifas al consumidor, ya que la propuesta presidencial des
aparece a los organismos reguladores como la Comisión Reguladora
de Energía (CRE) y la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH).

Melgar Palacios, actualmente es consejera fundadora en Voz Exper
ta e investigadora afiliada al Centro de Inteligencia del Instituto MIT.
Advierte que la extinción de los reguladores constituye una mala se

ñal para la economía mexicana, ya que se perderán instituciones técni
cas y autónomas, que regulan la producción de electricidad e hidrocar
buros, que supervisan a CFE y a Pemex, y que administran a nombre
del Estado mexicano los contratos petroleros derivados de la reforma
energética, realizada por la pasada administración.

Esto es delicado, porque la regulación pasa de un ente técnico aun
ente político, lo que implica el riesgo de que los privados pierdan sus
contratos lo que provocará demandas internacionales, que pueden
perder las autoridades mexicanas, refiere la experta.
"Regresaremos a un modelo que surgió en 1960, con la naciona

lización de la industria eléctrica, pero es un mundo que ya no existe,
máxime cuando se habla de la cuarta revolución industrial".

Esa es la perspectiva de una experta en energía.
En lo que coinciden la mayoría de los analistas y organismos priva

dos es que de aprobarse la iniciativa para reformar la Ley Eléctrica im
plica un fuerte golpe a las inversiones privadas nacionales e interna
cionales, representará un enorme reto para las finanzas públicas que
respaldarán a la CFE, además de Pemex y que al final no se contará
con mayor capacidad de generación eléctrica, y la energía será más
cara para los industriales y el consumidor final y más sucia para el me
dio ambiente.
Así las cosas.

Atisbos
CHISPAZO. Se registró el primer connato de violencia entre los comi
sionistas de gas LP y representantes policiales. Los comisionistas, cu
ya figura desconoce legalmente el gobierno mexicano, piden que au
mente en un peso el precio tope para que puedan obtener una mayor
ganancia. La secretaría de Energía les dijo que no y que actuará con
forme a la ley.
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La capacidad
del espacio aéreo

En días pasados se generó una tensión en
tre la industria del transporte aéreo y al
gunas autoridades del sector, debido a
una disposición de la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC) en el sentido de que

ya no se permitiría que hubiese más de 61 opera
ciones por hora en el actual Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México. Seneam le hizo

segunda a la AFAC, con la diferencia de que Se
neam no puso fecha, lo que dio a entender que te
nía efectos inmediatos.
El viernes pasado, sin embargo, de forma muy

oportuna, el subsecretario de Transporte convocó
a los actores relevantes y quedó claro que la fórmu
la de 61 operaciones por hora (30 de salida y 31
de llegada), es un parámetro basado en las fórmu
las de la Organización de Aviación Internacional
jOACI) que sirve como guía pero es conceptual y
depende en gran medida de circunstancias como
clima, obstáculos y demás.

Es decir, no habrá una restricción absoluta en el
sistema de pistas, aunque sí se trata de evitar que
las operaciones se pongan en riesgo con una so
breutilización. No obstante, hay cosas interesantes
que se advierten en la prontísima reacción de los
actores involucrados.

Todo empezó cuando en una visita a las instala
ciones del Aeropuerto Felipe Ángeles (en construc
ción) se habló de este parámetro y de ahí se de
dujo que se utilizaría la restricción para obligar a
las aerolíneas a operar en el AIFA. Es posible que
en un intento de quedar bien con su ¡efe, el AIFA y
Seneam se adelantaron a anunciarlo como un he

cho. Esto prendió las alarmas de la industria y no

es para menos:
Desde antes que de iniciara la actual adminis

tración, el que hoy ocupa la silla de director de Se
neam aseguró que la fórmula mágica para que el
AlCMy el AIFA operaran simultáneamente a máxi
ma capacidad era el Performance Based Naviga
tion (PBN), que es una tecnología que existe desde
hace más de 20 años y que permite a las aero
naves, como su nombre lo indica, mejorar su ren
dimiento de navegación con base en la tecnolo
gía apropiada, para que exista mayor precisión
y funcionalidad.

El PBN ya se había integrado en varios aero
puertos del país, aunque no en el AICM porque
se esperaba la entrada en operación de Texcoco.
Desde entonces se advirtió que el PBN no sirve pa
ra estirar un espacio que está limitada por múltiples
factores, como es la orografía, el clima y la con
formación de pistas en el AICM, aunada a la pro
puesta en el AIFA.
Ahora, con esa restricción que Seneam suscri

bió, quedó claro que ni ellos mismos creen en su
propaganda de que el PBN y el rediseño del espa
cio aéreo que entró en operación hace unos me
ses, aumenten la capacidad aeroportuaria. Si fue
ra así, ¿por qué sacar una circular diciendo que el
máximo serían 61 operaciones por hora cuando
hasta marzo del 2019 había un promedio de 71 ?
De hecho, hoy operan con el 60% del tráfico y hay
más demoras e ¡das al aire que nunca, lo que de
muestra que su rediseño no sólo no sirvió sino que
estorba.

Por otro lado, sería imposible obligar a las ae
rolíneas a operar un sitio. Hay formas más elegan
tes y efectivas de hacer funcionar un aeropuerto.
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Ayer# el presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, acusó a."famosas? empresas extranjeras, como la
Miercializaclora de energía TrafiguraHe huachicoleros.

El mandatario destacó que ^ cancelaron permisos de i im
portación de combustible.

De hecho, la Secretaría dé Energía suspendió cinco permi
sos a la empresa para importar gasolina y turbosina.
¦rafiJBaSodi fundamente
de manera impropia desde y hacia México.

También expuso que cumple de manera cabal con la ley y
regulaciones mexicanas.
Asevera, a trewés de un comunicado, que ya presentó a las

autoridades documentos y evidencia para esclarecer el mal
entendido. La empresa, con sede en Ginebra, Suiza, es una
de las más importantesen su sectory tuvo ventas el año pasa
do por 147,00 millones de dólares.

Colombia buscaron d§| :<l v H
hasta por 2,000 millones de dólares para el próximo año en
programas relacionados con cambio climático, biodiversi
dad, fortalecimiento del sistema de salud y apoyo a los jóve
nes, dijo el presidente del país, Iván Duque.

El anyfjeb del mandatario se produjo tras una reunión en
Washington iBW directivos del organilftio multilateral, en la que
se recordó qtK para el 2021 la entidad sBiinistró unos 2,000
millones de dólares para diferentes programas enfocados en la
recuperación del país en medio.de la pandemia.
Colombiaechó mano este año de una línea de crédito de

Derechos Especiales de Giro (DEG) por un monto equivalente a
2,790 millones de dólares, que fueron recibidos por el banco
central para reforzar la liquidez con destino al presupuesto de
gastos de este y el próximo año, en medio de las mayores n@i
cesidades de recursos para paliar la pandemia.

La cuarta economía de América Latina apunta a expandirse
por encima de un 8% este año, tras el desplome de 6.8% que
registró durante 2020 debido al impacto del Covid19 sobre la
actividad productiva.

Infraestructura Energética Nova ¡lEnova), una de las
empresas de servicios energéticos más grandes ert México,
cfcj 0**318*pSipBticipa k«¡¡ Bici^Knto <A§I par
que eólB) Energía Sierra Juárez, ubicadoen el municipio de

Tecate, en Baja California.
^Mcornpañía pagó el'' B I   < jeqRobtuvo hace si®
años para la construcción de la primera dedos fases del com
plejo de generación eólica, por un total de 1 75 millones de dó
lares más intereses y otros costos.

La primera fase está ert operación desde 2015 y tiene una
capacidad instalada de 155 MW, mientras que la segunda
se encuentra en construcción y tendrá una capacidad instalada
de 108MW.

José Cuervo, recibió.respuesta positiva de Ios tenedores
para adquirir 69% de los bonos denominados 3.750% se
nior notes oon vencimiento en 2025, con base en la oferta de
compra que lanzó hace unosdías.

Los bonos adquiridos por el productor de tequila en la oferta
que inició ef'viernes equivalen a 346.3 millones de dólares.

Para la compra de los bonos, Cuervo utilizó parte dé los
800 millones de dólares que obtuvo de una colocación de bo
s a un plazo de 1 iHños, ssn ial ' también plat^Hefi

nanciar deuda, incluyendo el pago de un préstamo bancario a
corto plazo.

Después de que el 2020 fue únicamente virtual, la XXI Feria
Internacional del Libro 2021 en la Ciudad deMeXÍ®., regre
sa a su versión presencial.

Con cerca de 300 editoriales y distribuidores que se monta
das en toda la plancha del Zócalo de la CDMX.

Entre las obras literarias se presentará un trabajo de Marisol
Salmones Martínez, autora de varios libros de poesía y autora
de Descuidos de Intimidad y Todavía quedan unos cuantos va
cíos, entre otros.

El próximo miércoles presentará en ese importante foro d lH
bro depoesía "Al ras de lo posible", editado por Monosílabo.
Algunos de sus poemas fueron incluidos en las antologías Eco
de Voces (generación poética de los ó0's(.

Alex Buffett Rozek, sobrino nieto del magnate Warren Bu
ffett, tiene un futuro prometedor como inversionista, a juzgar
por los números de su compañía, dé la queis cofundadór.
Boston Omaha está revolucionando el mercado. Sus acciones
se han revalorizado 1 20% en 1 año, mientras qu&las de Berk
shire Hathaway han subido un 3T:% en el mismo periodo.
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La I I tiene que atender las
advertencias del I \ll

Cuando en agosto pasado el
Fondo Monetario internacio
nal (FMI) puso a disposición
del Banco de México los Dere
chos Especiales de Giro (DEG)

por un equivalente a 12,000 millones de dó
lares, para reforzar sus activos internaciona
les ante turbulencias globales, el presidente
Andrés Manuel López Obrador no dudó en
decir que ese era "dinero del pueblo y de la
nación".

Al final, esos DEG del FMI acabaron don
de debían estar, en la contabilidad de las re
servas del banco central y el gobierno de Ló
pez Obrador acabó haciendo una compra
de dólares al Banxico para cubrir el dicho
presidencial con esa operación.
Pero, así como se argumentan tantos de

rechos legítimos del pueblo con esos recur
sos del organismo internacional, así debería
haber la obligación de escuchar sus argu
mentos y análisis sobre las decisiones polí
ticas que se toman en México y que afectan
el desempeño económico financiero de todo
el país.
Cada año, desde que inició esta adminis

tración, la conclusión del FMI ha sido la mis
ma sobre la construcción de la refinería de
Dos Bocas en Tabasco: es una distracción de

recursos en un proyecto inviable.
Pemex está claramente identificado co

mo un riesgo financiero para México y la dis
tracción de sus pocos recursos en este tipo
de proyectos poco rentables y de alto ries
go acabarán por agravar más la mala con
dición financiera de la empresa.
Tal parece que el objetivo es hacer exacta

mente lo contrario de lo que marque el senti
do común. Porque en materia eléctrica el FMI
indica que lo necesario es promover un sec

tor energético más barato, más confiable,
sostenible y competitivo.

Pero no, si la distracción de recursos, tanto
de Pemex como fiscales, para la construcción
de la refinería en los pantanos de Tabasco no
era suficiente, ahí está la contrarreforma ener
gética para completar el cuadro de lo que un
país como México no debe hacer.
Parece hasta elemental la recomendación

sobre la necesidad de que México aprove
che los recursos renovables que en este país
son amplios y diversos.

Es un contrasentido que la apuesta sea por
carbón y desechos petroleros para producir
electricidad y, además, con subsidios públi
cos, cuando los países desarrollados están a
punto de exigir certificados de energías lim
pias para mantener las sociedades comercia
les y cuando nadie quiere ver a una econo
mía del tamaño de la mexicana entraren una

crisis presupuestal por esos enormes desvíos
hacia ineficientes empresas públicas.
El Fondo Monetario internacional hace

esta serie de advertencias, estas en mate
ria energética y otras tantas en materia de fi
nanzas públicas y política monetaria, no pa
ra molestar al presidente López Obrador y
a su movimiento, sino para evitar que Mé
xico, que hoy mantiene el privilegio de esos
Derechos Especiales de Giro, tenga que en
frentarse en el futuro a una nueva crisis finan
ciera provocada por las malas decisiones
gubernamentales.
Y así como la 4T se cree merecedora

del "crédito del FMI para el pueblo", así tie
ne que asumir sus obligaciones globales de
mantener una economía estable que no aca
be por arrastrar a muchos otros países ante
un fracaso financiero de sus estrategias de
gobierno.
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Tormenta perfecta
en el mercado de energía

Los precios de las materias primas
energéticas a nivel global han regis
trado un drástico incremento en los

últimos meses. El aumento, que se
ha acelerado en las últimas sema

nas, ha llevado el precio de materias pri
mas como el gas natural y el petróleo a
sus niveles máximos en siete años, mien
tras que el carbón cotiza a niveles no vis
tos desde el 2008.

Para entender un poco mejor la mag
nitud de los incrementos, la tonelada
métrica de carbón cotizó ayer en 240
dólares, un aumento de cinco veces
contra el precio observado en agosto
del 2020 y prácticamente el doble del
máximo de los últimos cinco años regis
trado en julio del 201 8.
En el caso del gas natural, el pre

cio por millón de BTUs (British Thermal
Units), se ubicaba ayer en 5.50 dólares
en comparación con el mínimo pandé
mico de 1.30 observado en junio del
2020 y con un nivel prepandemia de
aproximadamente 2.30 dólares.
Solamente en lo que va de este año,

el precio del gas natural en Estados
Unidos ha subido 122 por ciento.
En el caso del petróleo, el barril de

Brent alcanzó casi 84 dólares ayer, un
aumento de 320% con respecto a los
mínimos pandémicos de aproximada
mente 20 dólares observados al cierre

de abril del 2020 y de 22% contra su
nivel prepandemia de 69 dólares en
enero del 2020.

El precio actual del Brent es práctica
mente idéntico a su nivel máximo de los
últimos siete años observado en octu
bre del 2014. Estos aumentos son con
secuencia de varios factores fundamen

tales y otros coyunturales.
El primer factor fundamental es

el fuerte incremento en la deman

da de energía generado por la reac
tivación cíclica de la economía a ni

vel global después de un alto súbito y
prácticamente total provocado por la
pandemia.
El segundo factores que la oferta de

estas materias primas energéticas ha
aumentado a una tasa menor que la
demanda y los inventarios que se ha
bían acumulado se han agotado.
Esto se debe a diferentes factores,

unos de corto plazo y otros de largo.
En el corto plazo, la producción de es
tas materias primas no puede ser reac
tivada al mismo ritmo que la demanda.
Los yacimientos de producción de gas,
carbón y crudo que dejaron de ope
rar cuando los precios bajos hacían su
operación inviable se tardan en recupe
rar sus niveles de producción una vez
reactivados.
Vale la pena recordar que los niveles

de producción se vieron afectados por
doble partida durante la pandemia. En
primer lugar, y de manera directa, por
la suspensión de actividades. En segun
do lugar, y de manera indirecta, por la
caída de los precios que hacía invia

ble la operación de los yacimientos con
costos de producción más altos.

En el caso específico del petróleo, la
OPEP+ no ha querido aumentar la ofer
ta más allá de lo pactado hace algunos
meses. En el largo plazo, la oferta de
materias primas energéticas de origen
fósil se ve limitada por las iniciativas
globales de migración hacia energías
limpias que desincentiva la inversión en
este tipo de proyectos.
Aunque la producción de energía

de fuentes renovables ha aumentado
considerablemente en los últimos años,
actualmente 80% de la demanda de

energía a nivel global se sigue satisfa
ciendo con combustibles fósiles.
Además de las razones fundamen

tales, la crisis se ha magnificado por
factores coyunturales entre los que des
tacan algunas disrupciones climáticas
y cuellos de botella en cadenas de su
ministro de varios bienes y servicios en
donde las materias primas energéticas
no han quedado exentas.

Para los expertos, los precios de es
tas materias primas deberían bajar en
los próximos meses conforme los facto
res coyunturales se disipen y conforme
los niveles de producción vayan recu
perándose. Sin embargo, la presen
cia de nuevos factores coyunturales,
como un invierno más fuerte de lo nor
mal en el hemisferio norte, podrían con
tribuir a que los precios se mantengan
elevados.
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Redes sociales

y soberanía
MIGUEL PINEDA

EN UN MUNDO globalizado
conceptos como soberanía,
autonomía, independencia

y fronteras políticas cambian
radicalmente. El mundo es inter
dependiente y muchas veces las
personas que viven en un país tienen
más intereses económicos, sociales
y políticos en otras naciones que
con los habitantes del lugar en que
se encuentran. Cada vez hay más
trabajos y actividades sociales que
se desarrollan en naciones como
Puerto Rico, México y Argentina
para atender mercados e intereses
extranjeros. Lo mismo sucede con
India en donde los centros de con
tacto responden a las necesidades
de países de habla inglesa, para dar
asesorías técnicas y financieras
y para cerrar ventas, porque los
costos de la mano de obra en estas
naciones son menores a los de los
países ricos.

EN MATERIA POLÍTICA sucede
el mismo fenómeno. Grandes seg
mentos de la población se informan
y desinforman a través de Internet
y de las redes sociales que trascien
den fronteras. Por medio de algorit
mos especializados se dan a conocer
temáticas políticas o sociales para
favorecer a un grupo de interés que
puede desestabilizar a un país.

ADEMÁS, SE HA comprobado que
los productos de la red afectan la
convivencia social. Francés Haugen,
ex directiva del imperio de Mark

Zuckerberg, señaló recientemente
ante las autoridades de Washington
que los contenidos de Facebook "da
ñan a niños, fomentan la división y
debilitan nuestra democracia".

LA CAÍDA DE Facebook, Whats
App e Instagram hace unos días
puso en evidencia la dependencia
global a las redes sociales de parte
de la población mundial.

HACE APENAS MEDIO siglo, los
contenidos de radio, televisión y
medios escritos los podía regular el
gobierno. Temas tales como porno
grafía, delincuencia, incitación a la
violencia, producción de drogas o
desinformación política se controla
ban a través de leyes y reglamentos.
LAS REGULACIONES SOBRE
medios de información se volvieron
obsoletas con el desarrollo de Inter
net y, en especial, de las redes socia
les. La información y la difusión de
mensajes de cualquier temática no
se pueden controlar por los gobier
nos de cada país y los dueños de las
redes tienen políticas muy laxas.
LAS NUEVAS HERRAMIENTAS

tecnológicas de comunicación
acabaron con las fronteras del co
nocimiento, pero al mismo tiempo
se presenta la manipulación de la
información para favorecer a inte
reses poco claros, lo cual daña a la
sociedad y a los gobiernos.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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MEXICO SA

Lozoya y Gertz tienen que irse # Uno a la cárcel,
otro a su casa //Más de un año sin resultados

CARLOS FERNANDEZVEGA

LAS FOTOGRAFIAS EN las que se ve
al ex director peñanietista de Petró
leos Mexicanos plácidamente degus
tando platillos de la cocina china dejan
algo muy claro: los dos (Emilio Lozoya

y Alejandro Gertz) se tienen que ir; el primero a
la cárcel y el segundo a su casa, porque ha sido
un largo año de tomarle el pelo a los mexicanos,
pues uno hace como que "denuncia" y el otro
como que "investiga", con resultados más que
paupérrimos.

TRAS LA PUBLICACIÓN de esas gráficas, a la
Fiscalía General de la República (FGR) le tomó
más de 48 horas pronunciarse sobre este caso,
sólo para afirmar que Lozoya "no ha infringido
las medidas cautelares" impuestas por un juez
de control del Reclusorio Norte. "El ex funcio
nario solicitó el criterio de oportunidad (para
convertirse en testigo colaborador), ofreciendo
denunciar a sus cómplices y encubridores, a
cambio de obtener beneficios que le permitieran
eventualmente obtener una menor sentencia.
Las pruebas (por él) aportadas han permitido ju
dicializar a un primer grupo de legisladores que
recibieron sobornos millonarios para votar en
favor de las pretensiones de Odebrecht".

PUES BIEN, LO primero que la FGR debe acla
rar es en qué consisten esas "medidas cautela
res", porque es por todos conocido que el 30 de
julio de 2020 agentes ministeriales colocaron la
tobillera electrónica a Emilio Lozoya, al tiempo

que se le retiró su pasaporte, "estará bajo es
tricta vigilancia" y "está obligado" a firmar cada
15 días en el juzgado que lleva su proceso, cuya
audiencia se ha pospuesto en tres ocasiones, a
contentillo del imputado.

POR EL LADO de la judicialización de "un
primer grupo de legisladores que recibieron
sobornos millonarios para votar en favor de las
pretensiones de Odebrecht", hasta ahora sólo
uno, el panista Jorge Luis Lavalle Maury, está
encarcelado. Por su parte, el mafioso Alonso An
cira estuvo preso un par de meses en México so
lo para llegar a un acuerdo (que ha incumplido)
de reparación de daño por Agronitrogenados, y
lo liberaron. Ahora se encuentra en Estados Uni
dos muy quitado de la pena.

AYER, EL PRESIDENTE López Obrador se re
firió a este asunto con menú chino: "creo que es

legal, pero es inmoral el que se den estas cosas;
es una imprudencia, un acto de provocación,
porque este señor está como testigo colabora
dor, recibe trato especial porque decidió dar a
conocer toda la corrupción que se produjo en el
sexenio anterior, incluso desde Calderón, todos
estos negocios con empresas extranjeras, lo de
Odebrecht. Él reveló cómo, a cambio de contra
tos, Odebrecht entregó dinero para campañas
políticas; y también cómo la reforma energética
la aprobaron los legisladores porque recibieron
sobornos. ¿Qué legisladores?, pues los del bloque
conservador".
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ESO DIJO, PERO exigir ética al ex director de
Pemex es como pedirla a la caterva de bandidos
que se adueñaron de México durante casi 40
años. "Es inmoral", dice Andrés Manuel, pero
Lozoya y, todo indica, Gertz son fieles seguidores
del Alazán Tostado Gonzalo N. Santos, el caci
que potosino, en aquello de que "la moral es un
árbol que da moras, o sirve para una chingada".
HASTA AHORA, LA única cárcel que Lozoya
ha pisado es la española, y sólo por unos cuantos
meses. Llegó a México y fue a parar directo al
hospital, del que plácidamente se fue a su casa,
no obstante estar acusado, cuando menos, de
asociación delictuosa, cohecho y operaciones
con recursos de procedencia ilícita, lo que sin
alegato alguno amerita prisión inmediata. Pero
no, con la ficha de testigo colaborador, el ex
funcionario goza de libertad, con todo y tobillera
electrónica, y una que otra vianda del Hunan.

TRAS LA PUBLICACIÓN de las citadas foto
grafías, parece que a la Fiscalía General de la
República le dio por contar chistes, como el de
ayer, en formato de comunicado oficial: "los pro
cesos en contra del acusado (Emilio Lozoya) y
de quienes recibieron sobornos continuarán con
la transparencia que se ha llevado en este caso
y que fue dada a conocer públicamente a todos
los medios el 6 de enero de 2021", es decir, tras el
reclamó público del presidente López Obrador
por el tortuguismo de la FGR ("se está llevando
mucho tiempo en las averiguaciones"), alo que
Gertz reviró: "la semana próxima se judicializa
rán expedientes vinculados al caso Lozoya.

Las rebanadas del pastel

PUES BIEN, LLEGAMOS a octubre y nada, sal
vo que el imputado está muerto de la risa.

cfvmexico_sa@hotmail.com

La industria automotriz nacional fabricó 12

mil 357 unidades en septiembre del presente
año, contra Las 13 mil 547 unidades de 2020, Lo
que representa una caída de 8.8 por ciento
anuaL, reveló eL Instituto NacionaL de
Estadística y Geografía. Eso, en un contexto en

el que Los fabricantes padecen La faLta de
semiconductores a nivel mundial y problemas
en Las cadenas de suministro. La producción
está 27.1 por ciento debajo deL récord de La
industria en 2019.(Con información de CLara
Zepeda). Foto Afp
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Invertirá Estados Unidos en Sembrando

Vida y Jóvenes #53 mil millones cuesta
el subsidio a la gasolina i Pato Pekín
ENRIQUE GALVAN OCHOA

CUAJÓ OTRA "OCURRENCIA"
del presidente López Obrador que
supuestamente, por fuera de lugar,
dijeron, iba a ser desairada por el go
bierno de Estados Unidos. Había so

licitado que invirtieran 4 mil millones de dólares
en Centroamérica para crear empleos que deten
gan la migración de gente sin trabajo y con ham
bre hacia el norte. En una carta, el presidente
Biden le dice que coincide con la idea de que para
atender la migración se deben atacar sus causas,
por lo que pidió al Congreso un presupuesto adi
cional para 2022 de 861 millones de dólares para
invertirlos en Centroamérica, región en la cual
se podría considerar un plan piloto de los progra
mas Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el
Futuro. México también aportará recursos.

Subsidio

EN LOS PRIMEROS nueve meses del año, el
subsidio a la gasolina y el diésel ha costado al
gobierno federal es decir, a los contribuyentes
53 mil 882 millones de pesos. El alza del precio
de los energéticos a nivel mundial llevó al go
bierno a subir el monto de los apoyos a los auto
movilistas, a fin de cumplir una de las promesas
de López Obrador. La Secretaría de Hacienda
incrementó el subsidio a la gasolina Magna
para la semana que corre, del 9 al 15 de octubre.
Cobrará 1.49 pesos de impuesto IEPS por cada
litro, en lugar de los 5.11 que por ley tiene permi
tido. En la gasolina Premium cobrará 2.28 pesos
y no 4.32. El aumento del precio internacional
del petróleo ha favorecido a Pemex. Su coctel
de exportación subió a 76.27 dólares el barril. A
fin de año, cuando se hagan las cuentas finales,
sabremos si la ganancia se fue en el subsidio.

Cigarros

"DESEO QUE ALGUN día dejemos de vender
cigarros", dijo Jacek Olczak, el nuevo CEO de
Philip Morris International, en una entrevista
con Forbes. "Esto tiene sentido no sólo desde la
perspectiva de los fumadores, sino también des
de el sistema de salud, el público en general y los
grupos de interés". Lo viene a admitir después
de varias décadas en que defendieron que fumar
no causa daño a la salud y de alguna manera
dieron pasaporte a la enfermedad y la muerte
a millones de fumadores. En México el cártel

tabacalero contrató a lobbistas para que com
batieran la colocación de los dibujos en las caje
tillas de cigarros que advierten al consumidor
sobre los riesgos a su salud. También pagaron
los servicios de legisladores para evitar la aplica
ción del impuesto. Inclusive, llegaron al extremo
de corromper a dirigentes de organizaciones
médicas que combatían el uso del cigarrillo. Las
atemorizantes leyendas en las cajetillas, los es
pacios libres de humo en bares y restaurantes y
el gravamen fueron pasos que se dieron a lo lar
go del tiempo en la dirección correcta. Ha dis
minuido el consumo. Está por dar comienzo la
revisión del proyecto de presupuesto 2022 que
el Ejecutivo envió al Congreso. Es el momento
de ver que las compañías aporten más.

Premio Kybernus
EL CENTRO RICARDO B. Salinas Pliego y
Kybernus entregaron 20 premios de entre mil
500 postulaciones con iniciativas sobre salud,
innovación, emprendimiento, igualdad de
oportunidades, derechos humanos, sustentabi
lidad, arte, cultura, libertad y educación. El pri
mer lugar del Premio al Liderazgo Social 2021
fue para Elena del Rosario Torres Villanueva,
originaria de Chiapas, quien ha realizado ac
ciones para la protección de los derechos de la
niñez y la juventud que han sufrido algún tipo
de abuso sexual, informa el centro.

Ombudsnmn Social
Asunto: Pato Pekín

AL VER A Emilio Lozoya cenando con distin
guidos acompañantes en un exclusivo restau
rante de las Lomas pienso que el ex director
de Pemex ha subido de categoría y ahora es
testigo "sobreprotegido" porque hasta donde
alcanzo a apreciar en la foto no trae el braza
lete de marras, creo que haría chiras con la
cuchillería de plata. ¿Y el fiscal?, de seguro a la
distancia diciéndole: ¡provechito! Un saludo
cordial del Profr. Benjamín Cortés Valadez.

R: EN ESA mesa estaban sentados, saborean
do el Pato Pekín, especialidad del restaurante
Hunan, muchos miles de millones de pesos, con
apellidos Autrey, la "rubia misteriosa" Beckman y
el propio Lozoya. México sigue siendo un ejemplo
universal de que la cárcel no se hizo para los ricos.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Finalmente se impuso Mario Delga
do, en la persona de Erasmo Gonzá
lez, en la disputa interna de Morena

para controlar la comisión más importan
te de la Cámara de Diputados, la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pública, que ten
drá ahora que canalizar la compleja nego
ciación presupuestal para2022 en un mo
mento en que el partido mayoritario no
tiene el control aplastante de la legislatura
anterior con una oposición más amplia,
pero en crisis de unidad y la siempre ten
sa tarea de negociar los dineros para los go
biernos estatales en donde Morena ahora

tiene mayor presencia y con expectativas
crecidas de sus votantes.

El hecho de que Erasmo González se haya quedado
a cargo de dicha comisión, implica también que debe
rá negociar con uno de los aliados del partido oficial,
el PVEM, que designó a Luis Armando Melgar al frente
de la Comisión de Hacienda y Crédito Público, y con
la de Vigilancia de Auditoría, que estará bajo la égida
delPRI.
Al frente de la comisión sobre la que gravita una

de las atribuciones más relevantes de la Cámara baja,
Erasmo mantendrá la estructura operativa que creó
Mario Delgado en áreas esenciales como han sido Gra
ciela Báez, en la Secretaría General; Juan Carlos Cum

mings, en Servicios Administrativos, Financieros y
Servicios, y Mariana Puig López, en la Tesorería.
Ahí nomás.

CocaCola, mi tiendita sin residuos. La iniciativa de
la compañía que en México encabeza Roberto Merca
dé y sus embotelladores para apuntalar los más de 850
mil pequeños negocios que operan en el país y en los
que se distribuye de barrio en barrio, de comunidad
en comunidad, los productos CocaCola van más allá
de los estímulos económicos y apoyo logístico para su
modernización y adaptación a la nueva realidad pos
Covid: la nueva iniciativa apuesta a la concientización
de las y los propietarios de las tienditas e iniciar con
programas piloto con estrategias definidas en la recu
peración las botellas de plástico PET en las inmediacio
nes de esos puntos de venta.
A través de ECOCE, la empresa que dirige Jorge

Treviño, y de PetStar, al mando de Jaime Cámara, se
reciclan casi 60% de los envases no retornables de
bebidas industrializadas. Tales envases en su mayoría
se reutilizan como envases con grado alimenticio y el
resto recibe una segunda vida en diversas industrias,
desde la industria textil y calzado, automotriz hasta
construcción.

Los programas piloto buscan detectar los espacios
de recepción de envases y su vinculación con los cen
tros de acopio para una recuperación expedita de ese
plástico. Sergio Londoño, director de Asuntos Públi
cos, Comunicación y Sustentabilidad de CocaCola, es
preciso en apuntar que se trata de un programa cuyo
objetivo es contribuir a reducir la contaminación am
biental y con ello impulsar la sustentabilidad econó
mica. Y a ello, sin duda, también deben contribuir los
consumidores.
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Con la contrarreforma se pre
tende que la electricidad se
ofrezca al precio justo, cual

quier cosa que esto signifique (véase
el anterior Pesos y Contrapesos). Jus
to, ¿para quién? 0 para el productor
o para el consumidor. ¿A cuál de los
dos pretende beneficiar la contrarre
forma eléctrica? Al consumidor.

Si se pretende beneficiar al consumidor el
precio deberá ser el menor posible. ¿Cuál es el
menor precio posible al que puede ofrecerse
cualquier bien o servicio? El que alcanza para
cubrir su costo de producción, incluida en él,
si se trata de una empresa privada, la ganan
cia normal del empresario, la remuneración a
cambio de la cual el dueño de los activos está

dispuesto a seguir actuando como empresario,
y sin incluirla en el caso de las empresas gu
bernamentales ya que, al no tener empresarios
dueños de los activos (las empresas del gobier
no tienen administradores no dueños), no hay
ganancias empresariales. Ya lo dijo AMLO: "La
CFE no se administra con afán de lucro, sino
con propósito de beneficio social",

Lo anterior quiere decir que si la electricidad
ha de ofrecerse al precio justo, y el precio justo
es el que beneficia al consumidor, éste tendrá
que ser el que alcance para costo de produc

ción, y nada más. ¿Será a esto a lo que se refiere
AMLO cuando dice que el objetivo de la con
trarreforma eléctrica es que la electricidad se
ofrezca a un precio justo, de tal manera que la
CFE ofrecerá la electricidad al precio que alcan
ce, nada más, para cubrir sus costos de produc
ción, precio que tendrá que variar según varíen,
al alza o a la baja, sus costos?

Puede darse la tentación de ofrecer la electr:

cidad a un precio menor al de su costo de produc
ción, para lo cual, si se ha de seguir ofreciendo,
se tendría que subsidiar la diferencia, la pérdida,
lo cual puede hacerse de varias maneras. La típi
ca: cobrar impuestos para otorgar subsidios, por
lo cual, lo que los consumidores pagan de menos
por el precio, los contribuyentes pagan de más
por el impuesto, tratándose de una redistribu
ción del ingreso de los contribuyentes hacia los
consumidores, pudiendo ser el contribuyente y
el consumidor la misma persona.

Otra manera de subsidiar, subsidio cruzado:
cobrar precios inferiores a los costos a ciertos
consumidores (por ejemplo: domésticos) y
precios superiores a otros (por ejemplo: indus
triales y/o comerciales), precisamente lo que se
pretende hacer. Tuit de Bartlett: "¿Qué busca
la iniciativa de #ReformaEléctrica que se envió
al Congreso? Equilibrio en el mercado eléctrico,
una CFE que genera el 54% de la electricidad
y que las empresas paguen más que un hogar
mexicano".

El subsidio cruzado ¿qué efecto puede tener
sobre el bienestar de las familias?

Continuará.
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CADENA HOTELERA COLOMBIANA

Ayenda suma 20 mdd en ronda de inversión
La cadena colombiana de hoteles Ayenda, fundada por Andrés Sa
rrázolay Christian Gómez, recibió una inversión de 10 mdd en
la que participaron 500 Global, acompañados de Dalus Capital y
BID Lab. Esto se suma a una inyección previa por igual cantidad
por parte de Kaszek Ventiires y Softbank. El capital, para acelerar
su expansión en América Latina.

HÉCTOR MANUEL ESPITIA
Vaseonia tiene nuevo director financiero

Grupo Vaseonia, que preside José Ramón Elizondo Anaya, nom
bró a Héctor Manuel Espitia Calcáneo —con más de 20 años de
experiencia en CocaCola Femsa— como director corporativo
de Administración y Finanzas. Este movimiento se da tras la re
nuncia de Emmanuel Reveles Ramírez, quien estuvo en el cargo
hasta hace unos días.

REDUCE PASIVOS

Posadas adelanta 450 mdd a pago de crédito
Resulta que Grupo Posadas, que preside Pablo Azcárraga, redujo
sus pasivos al realizar el pago anticipado de un crédito por450 mi
llones de pesos contratado en marzo de este año, lo que le permi
tirá liberar las garantías sobre sus hoteles Fiesta Americana Re
formay FiestaAmericana Guadalajara, depositados dentro de un
fideicomiso constituido.

MIEMBROS INDEPENDIENTES

Viva Aerobús integra a tres en su consejo
Nos contaron que Laura Cruz, directora general de Mastercard
México; Yvonne Ochoa Rosellini, fundadora de la consultora
Convixión, y Howard Millar, director de la compañía arrendado
ra global de aeronaves Sirius Aviation Capital, se unieron como
consejeros independientes de la aerolínea mexicana de bajo cos
to ^Viva Aerobús.
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Más malas señales

Parece una encomienda no mandar se

ñales positivas y no incentivar la in
versión en México. Ahora viene una

iniciativa para reformar el sector eléctrico. Destaca
la búsqueda de que, de nuevo, CFE tenga preponde
rancia en el sector, la cancelación de permisos de ge
neracióny contratos del sector privado. También se
busca que el litio y otros minerales estratégicos se
establezcan como dominio de la nación y el Estado
sea el único facultado para su extracción. Esta refor
ma requiere de dos terceras partes de ambas cáma
ras y más de 50% de las legislaturas estatales, es de
cir, 17 de 32. Lo anterior puede ocurrir, yaque —polí
ticamente hablando—basta que el PRI se sume para
que Morena, que tiene mayoría, logre este objetivo.
Recordemos que el dinero y la inversión buscan

certeza y confianza. Es imposible captar recursos
cuando las señales que uno manda son negativas y
se trata de nuevo de echarparaatrás contratos ypro
yectos que ya se habían aceptado yfirmado, y no solo
eso, en los que ya se había comprometido e inverti
do mucho dinero. Imposible no pensar en el NAIM.
No soy experto en materia energética, pero no se

necesita serlo para saber que en la mayoría de los paí
ses la inversión en esta materia tiene que ser conjun
ta: países industrializados y de primer mundo tienen
modelos exitosos donde se dio como una consecuen

cia natural, porque el Estado no teníalos recursos pa
ra ser el único generador y almacenador de energía.
En estos rubros ya hay mucho dinero comprometido
de empresas extranjeras, echarparaatrásesto puede,
además, traer demandasy litigios en instancias inter
nacionales que nos pondrá en el aparador por malas
razones. También ya hablaron las calificadoras acer
ca de una baj a en la calificación de la deuda soberana
en caso de aprobarse esta reforma a la ley.
Supongamos que se aprueba, que nos baj an la ca

lificación y que trae consecuencias macroeconómi
cas de alto impacto, lo que sigue son las demandas
y litigios, que, si también nos basamos en experien
cias pasadas, perderemos, como Argentina, cuando
expropió Yacimientos Petrolíferos. ¿Qué logró Ar
gentina con esta pésima decisión?Sembrarpánicoy
desconfianza; al final les echaron abajo la expropia
ción y ahora nadie quie re invertir en ese país. Oj alá
no progrese esta iniciativa que puede hacer mucho
daño y dará más razones para que el extranj ero no
busque hacer negocios con México.
En la agenda semanal, las cosas mejoran ligera

mente porque EU patea el problema del techo de la
deuda a principios de diciembre, lo cual es un alivio
temporal, pero puede traer de nuevo complicacio
nes al cierre de año. También mejora la perspectiva
del problema de Evergrande en China, que ha em
pezado a realizar participaciones en inversiones pa
ra pagar a los deudores. Donde se sigue atorado es
en la reforma de infraestructura de Biden, que trae
consigo cambios fiscales; ahí no hay avance.
Esta semana empiezan de nuevo los reportes cor

porativos, se espera que de nuevo sean en su mayo
ría favorables. También se publicarán las minutas
de Banco de Méxicoy el miércoles se dará a conocer
la inflación de septiembre enEstadosUnidos.
El dólar sigue fuerte contra todas las divisasy, si el

entorno mej ora, puede regresar un poco. Ver nive
les debajo de $20 se antoja cada vez más complicado
por razones externas y, de aprobarse la reforma en
cuestión, más. h
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La semana pasada, en Boston, Mass., Estados Unidos, se Le
vó a cabo la 77 Asamblea General Anual de la Asociación

de Transporte Aéreo Internacional (IATA], histórica por
celebrarse presencialmente en medio de una crisis sanita
ria mundial, en donde las restricciones que los gobiernos

han impuesto para volar han afectado como nunca antes la economía
de las aerolíneas, y ha llevado un retroceso de 40 años a la industria
del transporte aéreo en general.

Este 2021, las aerolíneas perderán más de 51 mil millones de dola
ros, sumados a más de 11 mil millones de dólares que ya se les disipa
ron para el siguiente año. En cuestión de pasajeros, este año se prevé
registrar aproximadamente 2,300 millones de pasajeros, mientras que
en 2022 volarán unos 3,400 millones de personas, esto refleja núme
ros similares a los que se tenían en 2014.
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Pese a que la magnitud de la
crisis fue dramática y a las aerolí
neas han tenido que recortar cos
tos de manera nunca antes vistas

para adaptar sus negocios y tomar
cualquier oponun ¡dad disponible,
la LATA dijo que para la industria aérea el punto más grave de la crisis
ha quedado atrás y la gente no ha perdido el deseo de viajar, tal y co
mo se refleja en la pronta recuperación que han tenido los mercados
domésticos. Sin embargo, las restricciones de viaje para el segmento
internacional están deteniendo la recuperación y añaden incertidum
bre y complejidad, por tanto las aerolíneas siguen levantando la mano
para negociar medidas de apoyo salarial y cooperación en medidas
regulararias de los gobiernos, como la pausa en las reglas de uso de
slots de aeropuertos, homologación de medidas de acceso a pasajeros
y, de ser posible,, algunas ayudas a las aerolíneas.

En la Asamblea, donde se reunieron representantes de más del
80% de las aerolíneas de todo el mundo, se enfatizó en que el apoyo
financiero fue un salvavidas para muchas aerolíneas durante la crisis,
sin embargo, la mayor paite de este apoyo (aproximadamente 110 mil
millones de dólares) necesita ser pagado de vuelta, es decir, hay que
devolverlos préstamos, lo que, combinado con los préstamos comer
ciales que lograra obtener algunas líneas, hace que la industria esté
altamente apalancada

La Asociación Latinoamericana y del Caribe de Transpone Aéreo
(ALTA) se pronunció por una armonización responsable de las me
didas que permitan el reinicio seguro de los viajes, asi como por la
eliminación de regulaciones innecesarias que perjudiquen la econo
mía y generen miedo entre los via
jeros. La región avanza con una
buena recuperación de la crisis,

gunas aerolíneas se encuentran ya
en niveles por encima de las cifras de 2019 y países como México y
Brasil van más rápido en la recuperación.

En cuanto a México, ei resarcimiento alcanza entre 70% y 75%,
gracias a que nunca cerró sus fronteras y a la demanda de turismo
proveniente de los Estados Unidos. Se prevé que todo el continente
americano habrá reabierto sus fronteras en mayor o menor medida
para noviembre de este año.

LO Oí EN 1ZJ.4S;

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexicana de
Aviación: anular las irregularidades, castigar a los responsables y re
sarcirle a los trabajadores su patrimonio»

Este 202!, las aerolíneas
perderán más de 51 mil

millones de dólares

Este año se prevé registrar
aproximadamente 2,300

^ones de pasajeros
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• COPARMEX

LA VOZ DE LA IP / CARLOS VILLASEÑOR*

Reforma eléctrica, una propuesta
que apaga el desarrollo

En los íútünostresaílos, hemos sido testigos de una "trans
formación^ poi parte del Gobierno Federal, que con ideolo
gías populistas ha dejado de lado la relevancia técnica, teó
rica. económica y estratégica de políticas que conduzcan a
México por un camino competitivo y progresista. Contrario
a esto, algunas propuestas de reformas, hoy, específica
mentedde^Rfifortna Eléctrica, contravienen no sólo a su
discurso de apoyar a los más necesitados, sino, que en la
práctica será unhecho que cobrará factura en todos los ho

i|>: X ~: »»i'fc 1 «*¦ *i¿ >ln nntn l?í «*•/»

UC C5LC OllU, Cl JijCLUUVU rcucioi pie

seritóttea propuesta de reforma en materia eléctrica, que,
entre algunas de sus intenciones pretende que la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) monopolice la generación y el
suministro eléctrico; señala la desaparición de la CRE, eli
mina la Comisión Ñadonal de Hidrocarburos y reincorpora
el Centró Nacional de Control de Energía. Se lee sencillo,
pero laoperatividadde estas propuestas atenta a diferentes
frentes de ia materia y nos regresa varias décadas de pro
greso. con la quema de carbón y combustóleo.

La repercusión negativa también se refleja en el impacto
al medio ambiente con la desaparición de los Certificados
deE&eigía Limpia (CEL), alejando al país de metas ambien
tales suscritas enlfóitatdos internacionales como la de gene
rar el 35% de su enetgía a partir de fuentes limpias para
2024, plasmado en el Acuerdo de París; y uno de los más
importantes firmados en el TMEC, donde se oblip a Méxi
co a mantener organismos reguladores autónomos que
brinden la certidumbre en la participación privada de secto
res estratégicos,

TARIFAS MAS ALTAS O MÁS SUBSIDIOS
Si se apuesta por él monopolio de la CFE, sus elevados cos
tos se traducirán en mayores tarifas o en más subsidios, que
no se menétonM enel discurso, pero que lo veremos refle
jado en los recibos^ iá aumento de costos de electricidad
provocara que bienes y servicios suban de precio, entonces
el golpe también lo recibirán las familias de forma indirecta.
El uso de más subsidios no resuelve de fondo el problema, la

partida para estofa e$ millonaria. Para 2022, se tienen pre
supuestados 73 mil millones de pesos en el rubro de este
subsidio, equivalente al 78% de aportaciones para la Infra
estructura Social nacional. No hay gasto público que pueda
financiar esta deuda, no la pagará el gobierno, la pagamos
con nuestros impuestos hoy y la seguirán pagando nuestros
hijos en el futuro.

OTROS COSTOS
El costo de las externalidades como daños a la salud, o te
mas climáticos, está calculado por la SENER en $0.60 pesos
por KWh para las centrales de combustóleo, costos enormes
que se nivelaban con.las tarifas de autoabastecimiento para
renovables, y después, con los CEL, en el Proyecto de Refor
ma se pretenden eliminar ¿Quién terminará absorbiendo
este gasto?

Por supuesto que coincidimos con el Presidente en pun
tos sustanciales, como la reestructuración financiera de la
CFE, pero es urgente entender que no cuenta con los recur
sos ni con la infraestructura necesaria.

Este no es un capricho de la iniciativa privada, este es
una prioridad social, económica y pública para caminar ha
cia el desarrollo de un país entero. #OpiniónCoparmex
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Más presión en finanzas de estados,
unos peor que otros y difícil ajuste al "pacto"
ALBERTO AGUILAR

Aunque hasta ahora el gobierno federal ha lo
grado sacar adelante con buenos resultados
los ingresos públicos, los desafíos a futuro no
se ven sencillos ya que la economía va a cre
cer menos en 2022 y los márgenes a la fiscali
zación del SAT de Raquel Buenrostro tienden
a estrecharse. De hecho hasta agosto hay una
caída del 5.5% en grandes contribuyentes.

Además difícilmente la economía va a cre

cer 4%, máxime si se aprueba la reforma cons
titucional eléctrica, lo que desmotivará aún más
la inversión. De ser así el déficit fiscal será ma

yor. Hay quien habla de más de 100,000 mdp.
Para los estados el entorno tampoco se vi

sualiza sencillo, pese a que este año las parti
cipaciones crecieron. Entidades como Jalisco
hablan de revisar el actual pacto fiscal.

Si bien políticamente pronunciamientos
como el de Enrique Alfato venden, legalmente
lograrlo es complicado, más cuando CONAGO
se ha debilitado y la Alianza Federalista tam
poco ha dado mucho de qué hablar.

El CIEP que comanda Héctor Villarreal ha
ce ver que en la situación de las finanzas esta
tales hay de todo. NL, Jalisco o QR por ejem
plo, tienen márgenes, no así otros estados.

Expertos hacen ver que en muchas de esas
entidades no tienen ni para pagar la nómina esta
tal, a los maestros y ya no se hable de inversión.

El presidente Andrés Manuel López Obra

dor los ha exhortado a ser más austeros y
hasta aportar recursos a la Federación. Los
encuentros con la SHCP con Arturo Herrera

tampoco fueron redituables.
Entre las entidades emproblemadas se

puede hablar de Nayarit, BC, Michoacán o
Veracruz. Algunos como este último se sabe
ha recibido ciertos apoyos de forma velada,
pero imposible generalizar porque no hay di
nero y habría riesgos con la ASF que comanda
David Colmenares.

Como quiera no es descartable que suba la
inconformidad, máxime qu^pn 2022 habrá elec
ciones en 6 estados y otra vez subirá la presión.

Por lo pronto austeridad a la fuerza.

EFROMOVICH GARANTÍA Y
AEROMAR DOBLE DESAFÍO
Se conoce la problemática que enfrenta Aero
mar de Zvi Katz. Vaya, no es nueva, y antes de
la crisis ya se manifestaba. De ahí que no sor
prenda su pérdida de participación más allá
del esfuerzo del equipo de Danilo Correa. De
hecho también su aliado, en este caso Ger
mán Efromovich igual ha atravesado por se
rias dificultades. Para Aeromar su mejora fi
nanciera es nodal ya que él tiene la garantía
del grueso de sus aviones.

CANCHAM CONTRA MONOPOLIO
DE CFE Y MINERÍA ZOZOBRA

También la Cámara de Comercio de Canadá

(CANCHAM) que preside Enrique Zorrilla se
sumó a los pronunciamientos en contra de
la iniciativa eléctrica que está en el Congre
so. Se hace ver que el "regreso del modelo
monopólico" afectará el servicio y las op
ciones de suministro para el consumidor.
Además la cancelación de permisos impe
dirá a las empresas, incluidas las canadien
ses, generar electricidad, con la destrucción
de inversiones en curso. Obvio la agrupa
ción reprobó la "súbita" reserva del litio pa
ra el Estado y peor aún la dé otros minerales
estratégicos "lo que genera gran incerti
dumbre" en el sector.

CONSIGNA A MORENA PARA
SACAR FISCAL SIN CAMBIOS

Un elemento que quizá no ayude a los pro
ductores de cerveza, vino y otros destilados
en su pretensión de modificar el IEPS "ad va
lorem" es la consigna que hay en el Congreso
para que las huestes de Morena no muevan ni
una coma de la iniciativa que presentó la SH
CP de Rogelio Ramírez de la O. Estos contra
taron a Gustavo Almaraz y su equipo para el
cabildeo frente a la férrea oposición de Mode
lo y Heinekea

(3>aguilar_dd
albertoaguilar(3)dondinero.mx
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TIEMPO DE
INFRAESTRUCTURA

AYÓ EN MIS MANOS UN
ARTÍCULO DEL BANCO
MUNDIAL en el que se
concluye que los planes de
infraestructura en el país,
desde la época de Carlos
Salinas de Gortari hasta la

de Enrique Peña Nieto, la inversión en obras
se hizo conforme a preferencias electorales,
para beneficio de quien votó por el partido en
el poder y como castigo para quien no lo dio.
Difícil de entender como en México ha

cemos las cosas al revés, pues en los países
desarrollados se conciben planes de largo
plazo para lograr la competitividad y mejor
calidad de vida de su población.
El artículo del Banco Mundial de alguna

manera nos da a entender que este gobierno

no será la excepción; hoy somos testigos
de que el Plan Nacional de Infraestructura
nace por "ideas", no por consensos con los
gobiernos estatales o municipales, en los
que está representada la población que de
manda soluciones a las grandes carencias
de salud, movilidad, drenaje, agua potable,
pavimentos, entre muchos otros.
Asimismo, el Banco Mundial señala que

según datos que arroja su metodología
se midieron 10 mil ejecuciones legislativas
directas entre 1993 y 2012, en más de dos
mil municipios y se compararon aquellos
en los que el partido presidencial apenas
ganó las elecciones legislativas con aquellos
donde las perdió.
Señalan que se encontró un patrón en el

rubro de construcción de nuevas carreteras

federales en los municipios donde el partido
del Presidente obtuvo mayoría en las eleccio
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nes: la longitud de las carreteras
federales construida era más del

doble que en los lugares donde
ganó la oposición; en el siguiente
periodo de cuatro a cinco años
se señala que, con la llegada del
PAN en 2000, se recurrió a las
mismas prácticas con el gasto
en carreteras federales.
Así, los proyectos del sector

se vuelven una herramienta para
privilegiar lo "electorero", a ex
pensas de la competitividad. De
igual modo, se señala que de 2012 a 2017 el
Banco Mundial prestó 42 mil millones de
dólares para apoyar a los países en desarrollo.
Encontró evidencias sólidas de la asig

nación de autopistas financiadas con fon
dos federales en los distritos electorales

que eligen a los legisladores del partido del
Presidente en funciones; es decir, que en
México las inversiones se efectuaron con
base en las preferencias políticas.

Como muestra, destaca que en la adminis
tración de Enrique Peña Nieto (2012 2018),
de 928 mil 881 millones 40 mil pesos que la
SCT destinó de 20132017, la infraestructura
de México se realizó con fines electorales.
Al comparar la construcción de obra pú

blica en las entidades federativas, el Estado
de México se benefició con 45.8 por ciento;

es decir 246 mil 227 millones pesos. Es 78
veces lo que recibió Aguascalientes, que fue
el estado menos favorecido, con tres mil 150
millones de pesos asignados.
Creo que tenemos claro porque México

no avanza y que cada seis años se construye
con base en la voluntad de los políticos y no
de lo que requiere la realidad del país. Como
consecuencia, lo más grave sigue siendo el
deterioro de la infraestructura existente;
en los temas como suministro de agua, se
guridad y capacidad de las presas; es triste
recordar lo que sucedió hace poco en Tula,
Querétaro y el Estado de México, que se
inundaron por falta de infraestructura. De
igual forma, hace unos días vimos que un
puente vehicular colapso y provocó la muer
te de una persona en la carretera de cuota
Cerritos Tula en San Luis Potosí.

En mi artículo anterior abordé el deterioro

de la autopista Arco Norte y, de
igual forma, la semana pasada
recorrí la autopista Siglo XXI,
construida por un consorcio
español; inició operación en
septiembre de 2019.

Es increíble el estado de dete

rioro entre el tramo que conecta
la autopista del Sol (MéxicoAca
pulco) y la caseta (entronque Jo
jutla). Me preguntaba si España
permitiría que una empresa
constructora mexicana con

una carretera concesionada dejara ésta en
abandono semejante al de la Siglo XXI. Es la
mentable que nuestras autoridades no exijan
el cumplimiento del Título de Concesión.
Tampoco podemos perder de vista el de

terioro por falta de inversión en sistemas de
transporte, metro, tren y sistema eléctrico,
entre otros. Encuentro sumamente injus
to ser objeto de este tipo de diagnósticos y
tener acontecimientos como los descritos,
debidos al uso perverso del presupuesto de
infraestructura para fines electorales.
Al final del sexenio del presidente López

Obrador tendremos datos que nos podrán
confrontar con la realidad, en el sentido si
nuestro país continuó con una política elec
torera en la ejecución de los planes o si la 4T
logró transformar al país en infraestructura.

DE QUIEN VOTO
POR EL PARTIDO

EN EL PODER
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UN MONTON
DE PLATA

A la secretorio de Economía no le aguda que
el SAT haya amenazado al sector automotriz
con la retirada de los estímulos fiscales

Quién tendrá la culpa, al final del sexenio de
Andrés Manuel López Obrador, de que
México haya descendido dramáticamente

M en los escalafones de la competitiviclad
automotriz global?

Si bien la crisis de los semiconductores

es mundial, hay países que sí están expe
rimentando crecimiento en exportaciones, como Corea del
Sur. Mientras, México reporta f uertes descensos en los últimos
meses, tanto en producción como en exportación. Los datos
de septiembre fueron escalofriantes.

La triste realidad es que crecen los datos que configurarán
una crisis del sector automotor.

Uno de esos parámetros es la inversión. Mientras en Mé
xico dejaron de anunciarse inversiones de firmas globales,
en Canadá, tan sólo en el último año, llegaron más de seis
mil millones de dólares en nuevas inversiones para plantas
de General Motors, Stellantisy Forc!. Esta última, por ejemplo,
establecerá una fábrica c!e autos 100 por ciento eléctricos en
Ontario. A su vez, tanto General Motors como Stellantis están
reconvirtiendo plantas canacliensesy aumentando turnos para
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la fabricación de vehículos híbridos
y eléctricos.

Prácticamente todos los países
emergentes están consiguiendo in
gresos c!e capital millonario de las
grandes empresas globales.

Polonia, por ejemplo, anunció que
capturó una inversión de Stellantis de
166 millones de euros para su planta
de Tychy, al sur del país, a fin c!e que

fabrique vehículos eléctricos para sus marcas Jeep, Alfa Ro
meo y Fiat. A su vez, la japonesa Toyota a nuncio hace un mes
una inversión de 100 millones ele dólares para una planta de
vehículos híbridos en Paquistán, concretamente en Karachi.

A Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, no le ayuda
que la última señal del Servicio de Administración Tributaria,
de Raquel Buenrostro, haya sido tan agria hacia el sector au
tomotor, cuando les amenazó con la retirada de los estímulos
fiscales y casi les desafió a ver si eran en verdad capaces de
salirse del país si se les cobraban los impuestos comple
tos, retirándoles todo el estímulo fiscal que había atraído su
inversión a México.

Tampoco le ayuda la inexistencia de ProMéxico. Hoy su
Secretaría no tiene elementos ni estructura para promover
la inversión. ¿Cómo vamos a anunciar una inversión en una
nueva planta, como las arriba citadas, si el Presidente ni si
quiera cree en los beneficios deque México acucia a espacios
tan importantes como el Foro Económico Mundial de Davos?

La automotriz que encabeza Luz Elena del Castillo anun
ció que lleva a cabo una investigación de neurociencia en
Alemania para escanear el cerebro y detectar los patrones
de comportamiento que generan cansancio y distracción
en los conductores, originando accidentes. El proyecto es
único en su tipo. El cansancio repercute en 25 por ciento de
los accidentes mortales graves en carreteras.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060

México

reportó un alto
descenso en ¡a

exportación
de vehículos
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CORPORATIVO

México espera realizar en este año ¡as primeras
pruebas con redes 5G, para lo que Huawei ya está
adelantándose a sus competidores más cercanos

ara la gran mayoría de los especialistas
en telecomunicaciones, China aventaja al
resto de los países en el diseño de redes que
pueden interactuar con nuevas apuestas
tecnológicas, como son la inteligencia arti
ficial, el trabajo a distancia y, por supuesto,
el internet de las cosas.

Se trata de los cimientos ele lo que será la economía di
gital que debería ser prioridad de tocios los gobiernos y, que
ojalá en México, se pondere a partir de apoyarla migración a
recles 5G donde se estarían realizando las primeras pruebas
desde este mismo año. Una firma china que ha apoyado a los
concesionarios para ese cambio es Huawei, que esta semana
cumple sus primeros 20 años en el país, y donde lo mismo
trabaja con gigantes como América Móvil, que con operadores
virtuales, pasando por su negocio de electrónica con su filial
Huawei Consumer Business Group (CBG).

Huawei, además, ha sabido hacerse de talento ¡ocal y tiene
entre sus estrategas aquí a César Funes, quien considera
que el arranque ele las recles 5G será gradual, primero con
las empresas y luego llegará al gran público consumidor.
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En la pandemia, Huawei en China
probó la eficacia, seguridad y rapi
dez de esas recles para mejorar la
gestión de los sistemas de salud, lo
que sin duda es una carta fuerte en
países como México, que no deberían
quedarse al margen de la econo
mía digital portado lo que implica en
nuevas inversiones.

Pero como menciono, la presencia
de Huawei también está entre grandes usuarios, de ahí que
ha invertido aquí para desarrollar una red de tiendas propias
que alcanzará en este año 39 unidades y que permite cubrir
los mercados de Ciudad de México, Querétaro, Michoacán,
Jalisco, Estado de México, Yucatán, Quintana Roo, Chihuahua,
Sinaloa, Puebla, Morelos, Veracruz, Coahuila y Pachuca para
que conozcan su tecnología en productos de alta demanda,
como son computadoras personales, audífonos, tabletas y
teléfonos celulares.

El caso es que, mientras otras firmas con la llegada del coro
navirus optaron por replegarse, en el caso de Huawei ampliaron
sus inversiones en nuestro país, en espera de mejores tiempos
para la economía y para preparar a las empresas con la llegada
de las recles 5G donde, como le digo, son líderes mundiales.

LA RUTA DEL DINERO

El viernes pasado, el empresario Ricardo Benjamín Salinas
Pliego entregó el Premio Kybernus al Liclerazgo Social 2021. El
galardón, promovido por el presidente de Grupo Salinas, reco
noce el méritoy compromiso de ciudadanos cuyas acciones se
destacan por creary potenciar capacidades que mejoren la ca
lidad de vida. De las más de mi! 500 postulaciones que se reci
bieron a nivel nacional, los ganadores fueron Elena del Rosario
Torres Villanueva (primer lugar], por la Fundación Granito de
Arena, que opera en Chiapas; Mario Alberto Velázquez Pérez
(segundo lugar), por la opp Yo Ayudo, y Sitlali Chino Carrillo
¡tercer lugar), por su trabajo a favor de las mujeres indígenas.

La marca china
se decidió a

ampliar sus
inversiones
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Jorge
Monsalve Flores

Eippresartosreaíívo,
psáíre fie, familia

ydeportistaapasioijado
SUJorgeMoBsafiiéFÍ

En México es común que en la
familia se aconseje a quien con
sigue un empleo que ahorre. De
esa manera podrá "hacerse de
sus cosas", quizás aspirar a tener
una propiedad o dar el enganche
de un automóvil. El ahorro se

vuelve, entonces, el remedio
para todo.

Y, si bien, el ahorro es un buen
hábito, para mí no es la única op
ción para hacer crecer una econo
mía: en vez de ahorrar, es generar
más. En nuestro país estamos
acostumbrados a tener relación

laboral con una sola empresa, lo
cual es un error, porque solo hay
una cosa segura al pertenecer a
una compañía, nos van a despedir
tarde o temprano.

Los trabajadores deberíamos
enseñamos a diversificar nuestros

ingresos, no solamente trabajar
para una empresa, sino que, mien
tras la naturaleza de la actividad

nos lo permita, podemos dedicar
el resto de nuestro tiempo libre y,
por qué no, algunos días de des
canso, para emprender con otras
actividades que nos dejen dinero.

Mucha gente recomienda
cuidar los gastos fijos, y sí, es algo

importante cuando empiezas un
negocio; pero, no debes únicamen
te ahorrar, porque, de este modo,
solo te enfocas en cuidar el dinero,
y paulatinamente te vas quedando
en una zona de confort. Mientras

que lo importante es comprender
cómo seguir generando a la par
que el negocio va creciendo. Por
eso, no es un tema de ahorro, sino
más de una buena inversión.

Siempre he dicho que en Méxi
co te enseñan a ser "godín". Desde
el día que naces, te dicen que
tienes que trabajar para la mejor
empresa. Yo me pregunto: ¿Por
qué tiene que seguir siendo así?,
¿por qué nadie se ha preocupado
o se ha enfocado por empezar a
generar empresarios desde ya?

Retomo algo que escribí hace
unas semanas, porque estoy con
vencido de ello: es lo mismo crear

deportistas de alto rendimiento o
tener artistas natos a tener buenos

empresarios, es completamente
lo mismo.

Ser empresario no es fácil,
tienes que seguir estudiando y
seguir trabajando, como en todo.
Si quieres seguir siendo el mejor
deportista de alto rendimiento
tienes que trabajar fuerte o para
ser un buen artista, tienes que
dedicarte a ello.

Esta carencia, sobre todo en
el aspecto educativo, ha creado
todo un mercado; un ejemplo de
esto es que, tras buscar "cursos de
emprendedurismo" en internet

salen 350 mil resultados; lo cual no
significa que esto sea la solución a
la falta de información que existe,
pues este tipo de conocimientos
deben de ofrecerse de manera

natural.

En mi escuela, Foresta Inter
national School, implementamos
un modelo de aprendizaje sobre
el mundo de los negocios, en el
que el alumno lo hace suyo de
un modo natural. Lo hicimos así

al darnos cuenta que nadie más
lo había implementado y porque
es una deuda fuerte del sistema

educativo en México.

Método que lleva más de 50
años con lo mismo, cuando nació
de la Revolución Industrial, y tenía
que haber cambiado desde hace
mucho. Esto pasa porque a nues
tros gobernantes les interesa tener
soldados que no piensen tanto,
en vez de gente que quiera y logre
cambiar el mundo.

Así que, tenemos que hacer
algo y poner nuestro granito de
arena. Pero hay que ser cohe
rentes con la realidad, no toda la
educación es responsabilidad de
la escuela, también tiene que ver
mucho lo que se enseña en la casa.
Una es complemento de la otra.

En este sentido, de la misma
forma como se enseña el respeto
y la honestidad en la escuela, debe
refrendarse en casa, y así con el
dinero.

Dime, ¿tú hablas con tus hijos
sobre temas de dinero?
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No hay más tema que la contrarreforma energética
Qué conveniente es para el Gobier

no federal empezar la semana de
su defensa de la contrarreforma

energética con una historia que
compruebe lo corruptos y desfachatados que
son aquellos neoliberales que promovieron
los cambios constitucionales y, a través de un
tonto útil, aportar las evidencias gráficas de
sus dichos.

La puerta de salida para la 4T, la pileta don
de se lavan las manos, está en el argumento de
que esos son casos que están en manos de la
"autónoma" Fiscalía General de la República,
pero dejan la siembra de una imagen para
reforzar su retórica de ser los rescatadores de

lo que pertenece al pueblo bueno.
Y es que es muy difícil que se pueda dar

una discusión abierta de los términos de la

contrarreforma energética que pretende el
Gobierno federal, porque no hay un solo pun
to de acuerdo entre la posición de la 4T y los
participantes de ese mercado.
Esa pretendida negociación de los términos

de la contrarreforma de los que hablan algu
nos priistas es también una forma de distraer
la atención, porque cuando la propuesta es la

pena de muerte del sector energético, no se
negocia si es por ahorcamiento o fusilamien
to. Simplemente se rechaza.
En lo que hay consenso es que los tiempos

legislativos para discutir y buscar la aproba
ción de esta contrarreforma energética se
concentraron después de la aprobación del
paquete económico para el próximo año.
El último escalón de la discusión actual, que

incluye Ley de Ingresos, Miscelánea Fiscal
y Presupuesto de Egresos se da con el pla
zo máximo del 15 de noviembre de este año

cuando los diputados tienen la obligación
exclusiva de dar el visto bueno a la forma de

gastar durante el 2022.
Y de acuerdo con la ruta que han marcado

los legisladores al servicio del Presidente, es
por esas fechas de la segunda quincena de no
viembre que empezaráladiscusiónlegislativa
de la contrarreforma energética.
Es contrarreformaporque anula la reforma

aprobada apenas la administración pasada y
es energética, porque busca una regresión en
algo más que el sector eléctrico.
Todo este tiempo previo es de intenso cabil

deo con una opinión pública que está clara

mente dividida, con un objetivo único: tener
en la bolsa el número suficiente de legislado
res para lograr su aprobación.
Hay un sector poblacional amplio que cree

cualquier cosa que diga el Presidente, pero
que necesita de esa repetición constante de
sus argumentos para enterarse y repetirlo.
Hay otra franja de ciudadanos que pue

den estar titubeantes entre las dos posturas
encontradas, quizá querrán encontrar una
emoción entre los dos extremos que los con
venzan.

Y hay otros mexicanos que tienen perfecta
mente claro el tamaño del daño que causaría
la contrarreforma al futuro del país.
Por lo que en esta parte final del año el tema

central de la discusión política no será otro
que esta intentona de retroceso de la 4T en
materia energética y buscar la forma par a que
esos priistas necesarios para dar el brinco ha
cia atrás acaban por sucumbir ante los deseos
presidenciales.

L3&f)Diniong&iattii esajaay toscftrontsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

el purtaü vi^SHt 24 HORAS.
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PASE DE ABORDAR

Se atasca la venta
de autos nuevos
Un crudo diagnóstico fie la Asociación

Mexicana fie la industria Automotriz

(AMLV) y la Asociación Mexicana, de:
Distribuidores de Automotores IAM

DA), perfila un año difícil para el sector
automotriz en nuestro país.

Varias son las causas de la caída de
la venta de los autos nuevos: pues ante la falla de semi
conductores o chips,la fabricación de unidades dismi
nuyó y por ende, las bodegas redujeron sus inventarios.
Históricamenle la industria aulomolriz de Mé

xico contribuye con el 3.4% fiel P1B nacional y el
18.7% fiel man ufad ure.ro y además, genera impac
tos en 253 actividades económicas del país y más
de 2 millones fie empleos directos en sus diversos
esla liones prod uci ivos.

En este mes, la planta fie 1brd de Hermosillo, So
nora, anunció un paro fie proflucción ante la falla fie
material para laborar. Aunarlo a otros paros que ya se,
realizan en las plantas de NISSAN y Volkswagen.

Cifras oficiales señalan que en sepiiembre pasado,
se comercializaron 76 mil 930 vehículos ligeros, cifra
1.1% inferior a las 77 mil 808 de septiembre, de 2020,
lo que marcó una disminución de 878. También hay
un retroceso del 1.7 con relación a agosto de este año.

Las cifras fie vehículos ligeros en septiembre se ubi
có por debajo fie la expectat iva de la MIDA, previsiaen
80 mil 352 unidades, la realidad es que sólo se vendie
ron 76 mil 930 unidades y se observó una diferencia,
porcent ual de 4.26% con respecto al dato ¡estimado.

Este resultado es la tercera tasa negativa en lo que
va del año y es la primera disminución después fie seis
meses consecutivos de asa neo. Se prevé un ambiente
de in certidumbre en los próximos meses y la expecta
tiva de venta para el cierre, de 2021 será de un millón
56 mil unidades.

Con elretroceso regisiradoen septiembre yel me
nor avance en cifras acumuladas, la VMDA y la AMIA
considera que el mercado continúa por debajo fie los
niveles de venta de 2019,20.7% en comparativa anual,
enfrentando el mercado automotor un mayor obstá
culo para su recuperación.

La próxima semana platicaremos sobre el auge cte
la venta de autos seminuevos y usados y del fantasma,
de la legalización fie los "autos chocolates'!, anunciada
el año pagado por el Presidente López.

GUÍA DE TURISTAS
En su más reciente edición, una reconocida revista

de negocios, destaca la. labor altruista del empresario
Jorge Hank Rhon, por su apoyo desinteresado a diver
sos grupos e insliluciones sociales como el 'Melón,
el Centro de Atención a la Disfunción Neurológica de
Morelia, a través de actividades como el reparto fie
juguetes y rosca de reyes a niños fie Tij uaná, así como
servicios méflieos, jurídicos, psicológicos, fie belleza y
salud para madres y empleados fie su empresa Cor
poración Caliente. ¡Enhorabuena!

Un crudo diagnóstico fie la Asociación
Mexicana fie la industria Automotriz

(AMLV) y la Asociación Mexicana, de:
Distribuidores de Automotores IAM

DA), perfila un año difícil para el sector
automotriz en nuestro país.

Varias son las causas de la caída de
la venta de los autos nuevos: pues ante la falla de semi
conductores o chips,la fabricación de unidades dismi
nuyó y por ende, las bodegas redujeron sus inventarios.
Históricamenle la industria aulomolriz de Mé

xico contribuye con el 3.4% fiel P1B nacional y el
18.7% fiel man ufad ure.ro y además, genera impac
tos en 253 actividades económicas del país y más
de 2 millones fie empleos directos en sus diversos
esla liones prod uci ivos.

En este mes, la planta fie 1brd de Hermosillo, So
nora, anunció un paro fie proflucción ante la falla fie
material para laborar. Aunarlo a otros paros que ya se,
realizan en las plantas de NISSAN y Volkswagen.

Cifras oficiales señalan que en sepiiembre pasado,
se comercializaron 76 mil 930 vehículos ligeros, cifra
1.1% inferior a las 77 mil 808 de septiembre, de 2020,
lo que marcó una disminución de 878. También hay
un retroceso del 1.7 con relación a agosto de este año.

Las cifras fie vehículos ligeros en septiembre se ubi
có por debajo fie la expectat iva de la MIDA, previsiaen
80 mil 352 unidades, la realidad es que sólo se vendie
ron 76 mil 930 unidades y se observó una diferencia,
porcent ual de 4.26% con respecto al dato ¡estimado.

Este resultado es la tercera tasa negativa en lo que
va del año y es la primera disminución después fie seis
meses consecutivos de asa neo. Se prevé un ambiente
de in certidumbre en los próximos meses y la expecta
tiva de venta para el cierre, de 2021 será de un millón
56 mil unidades.

Con elretroceso regisiradoen septiembre yel me
nor avance en cifras acumuladas, la VMDA y la AMIA
considera que el mercado continúa por debajo fie los
niveles de venta de 2019,20.7% en comparativa anual,
enfrentando el mercado automotor un mayor obstá
culo para su recuperación.

La próxima semana platicaremos sobre el auge cte
la venta de autos seminuevos y usados y del fantasma,
de la legalización fie los "autos chocolates'!, anunciada
el año pagado por el Presidente López.

GUÍA DE TURISTAS
En su más reciente edición, una reconocida revista
de negocios, destaca la. labor altruista del empresario
Jorge Hank Rhon, por su apoyo desinteresado a diver
sos grupos e insliluciones sociales como el 'Melón,
el Centro de Atención a la Disfunción Neurológica de
Morelia, a través de actividades como el reparto fie
juguetes y rosca de reyes a niños fie Tij uaná, así como
servicios méflieos, jurídicos, psicológicos, fie belleza y
salud para madres y empleados fie su empresa Cor
poración Caliente. ¡Enhorabuena!
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Pase de abordar / Ricardo Contreras Reyes

Ricardo Contreras Reyes

Costo: 44,125
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